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между студенческими группа
ми. И сегодня эти традиции 
находят свое достойное про
должение в жизни нынешнего 
поколения . студентов-горня
ков.

.Наше советское студенче-

СЕГОДНЯ 
в номере:

Послевоенные годы. Еще 
свежи были в памяти суро
вые дни, еще жила надежда 
в тех семьях, в которых про
пали без вести сыновья, 
братья, мужья. Но страна, 
победившая фашизм, уже 
строилась, дышала полной 
грудью. Поднимались из руин 
города, золотистой рекой тек
ло зерно урожая первого мир
ного года.

Перед нашим народом вста
ли новые задачи — в корот 
кий срок восстановить постра
давшие районы страны, дос
тичь довоенного уровня про
мышленности и сельского хо
зяйства с тем, чтобы в бли
жайшее время превзойти его.

Для того, чтобы выполнить 
эту задачу, необходим был не
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только энтузиазм молодых, 
но и их знания. В эти годы 
в коридорах и аудиториях ин
ститутов, университетов по
явились фронтовики в вы
цветших гимнастерках. Одни 
пришли поступать, другие 
продолжать свой путь к выс
шему образованию, прерван
ный войной. Позади были не
вероятно трудные испытания, 
впереди — время учебы — 
лекции, экзамены, зачеты.

Не так легко в короткий 
ерок восстановить забытое. 
Это значит, надо всего себя 
подчинить размеренному рит
му занятий, это значит — бес
сонные ночи перед экзамена
ми. Это значит, учеба — та 
же передовая, а плохая оцен-

ство, — говорил на Всесоюз
ном слете студентов Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев, — это плоть 
от плоти, кровь от крови ра
бочих, крестьян, трудовой ин
теллигенции, — словом, тех, 
кто своим трудом делает воз
можным приобщение молоде
жи к высотам знаний».

Эти слова в полной мере 
относятся ко всем поколе
ниям студентов нашей стра
ны. И к тем, кто защищал 
свое право на образование, 
на счастливую жизнь, и к 
тем, кто сейчас с благодар
ностью вспоминает имена 
своих старших товарищей по 
институту, в тяжелую годину 
ушедших на фронт ради сча
стливого будущего своей 
Родины.

так расценивали годы студен
ческой жизни сотни тысяч 
юношей и девушек, внесших 
свой вклад в победу над вра
гом, а потом уверенно штур
мовавших высоты науки. Пер
вое послевоенное поколение 
студентов. Им было не так 
просто делать первые шаги на 
трудной дороге, ведущей в 
мир знаний. Но они понима
ли, что их знания, навыки 
организаторской работы нуж
ны стране.

В марте 1946 года вышел в 
свет «Закон о пятилетнем пла
не восстановления и развития

^хроника 1 
"вахты

На Нижнетагильском за
воде металлоконструкций 
появился еще один комсо
мольско-молодежный кол

лектив. Это звание присвое
но образовавшейся бригаде 
сварщиков Александра Ры
жова из цеха сборо-сварки 
№ 2. Бригада сразу же 
включилась • социалистиче
ское соревнование в честь 
60-летия Великого Октября 
и поддержала почин комсо
мольско-молодежных бригад 
предприятия выполнить про
изводственное задание двух 
лет пятилетки к юбилею 
Советской власти, работать 
по принципу моральной и 
материальной ответственно
сти за трудовую дисциплину'

Буровая бригада А. А. 
Гонштейна считается одной 
из лучших в Североураль
ской комплексной геолого- 
пазведочной экспедиции. 
Этот коллектив досрочно за
вершил план первого года

отметить разведчики недр 
60-летие Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции. К этой дате они 
обязались выполнить зада
ние второго года пятилетки.

Бригада с честью справ
ляется с поставленными за
дачами. Буровики достигли 
скорости бурения на станок 
в месяц 880 погонных мет
ров при норме 700 и в эти 
дни трудятся в счет июля.

Б. ЗОЛОТАРЕВ.

ИДЕТ ЗО-Я НЕДЕЛЯ |

УДАРНОЙ ОКТЯБРЬСКОЙ

iO-летию ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ- 
Ю УДАРНЫХ недель!

народного хозяйства СССР*. 
Для того, чтобы добиться бо
лее эффективного развития 
металлургической, машино
строительной, горнодобываю
щей промышленности, нужны 
были специалисты горного 
дела.

Вот почему передовая в те 
дни проходила не только в 
цехах заводов, на колхозных 
полях, но и в студенческих 

• аудиториях.
В Свердловском горном ин

ституте именно в эти годы за
родились славные традиции 
социалистического соревнова
ния. «Наши успехи в учебе, 
труде, общественной работе— 

: родной стране». Под таким 
1 девизом развернулось социа-

Дружеская встреча
5 апреля состоялась друже

ская встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева с Первым секрета
рем ЦК Компартии Кубы, 
Председателем Государствен
ного совета и Совета Мини
стров Республики Куба

Ф. Кастро Рус.
В беседе приняли участие: 

с советской стороны — член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. 
Подгорный, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, а 
также член ЦК КПСС, заве
дующий отделом ЦК КПСС 
К. В. Русаков и член Цент-
ральной ревизионной 

а сии КПСС, помощник
комис- 

Г ене-

стров Республики Куба К. Р. 
Родригес, член ЦК Компартии
Кубы, секретарь Совета 
нистров Республики

Ми- 
Куба

О. Сьенфуэгос и член ЦК 
Компартии Кубы, заведующий 
международным отделом ЦК 
Компартии Кубы Р. В. Виво.

В центре внимания участ
ников переговоров был широ-
кий круг вопросов 
шего укрепления 
советско-кубинского 
ничества.

В ходе беседы

дальней- 
братского 

сотруд-

состоялся

Комсомольско-молодежная поточная бригада мастера Надеж
ды Григорьевны Маленьких считается одной из лучших в це
хе по производству женской обуви Свердловской фабрики 
объединения «Уралобувь». Она взяла в честь 60-летия Велико
го Октября повышенные социалистические обязательства по 
повышению качества выпускаемой продукции и успешно их 
выполняет. Сейчас этот коллектив сдает 96,2 процента продук
ции первым сортом, вместо 93,5 процента по плану.

Тон в работе бригады задают такие, как швейница, член це
хового бюро ВЛКСМ Римма Гаттарова. Она качественно и быст
ро выполняет плановые задания. Хорошо работает и оператор 
поточной линии комсомолка Нина Шемякина. От нее во многом 
зависит равномерность ритма труда швейниц, своевременное 
обеспечение их заготовками и деталями.

Члены комсомольско-молодежной бригады Н. Г. Маленьких 
поставили себе задачу — повысить качество изготовляемой 
обувиг и делают все для того, чтобы выполнить эту задачу и 
достойно встретить юбилей Октября.

На снимках: Н. ШЕМЯКИНА; на поточной линии цеха по 
производству женской обуви; Р. ГАТТАРОВА.

Снимки Л. БАРАНОВА.

рального секретаря ЦК КПСС 
А. И. Блатов; с кубинской сто
роны — член Политбюро ЦК 
Компартии Кубы, заместитель 
Председателя Государствен
ного совета и Совета Мини-

I Возвращение 
| на Родину

1
4 апреля в Москву возвра
тился Председатель Президиу
ма Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный. Он находил
ся с официальным визитом в

Объединенной Республике
Танзания, Республике Замбия, 
Народной Республике Мозам
бик, сделал кратковременную 
остановку в Сомалийской Де
мократической Республике.

также обмен мнениями об ак
туальных проблемах между
народной жизни, углублении 
разрядки напряженности и ее 
распространении на все райо
ны мира. Подчеркивалось, 
что характерной чертой со

временного развития стано
вится все более тесная взаи
мосвязь задач упрочения ми
ра с задачами борьбы за сво
боду и независимость наро
дов.

Беседа прошла в атмосфере 
дружбы, сердечности и пол
ного взаимопонимания.

(ТАСС).

Вместе с Н. В. Подгорным 
в Москву прибыли замести-
тель Председателя 
нистров СССР И. 
министр морского 
Гуженко, первый 
министра обороны

Совета Ми« 
В. Архипов, 
флота Т. Б. 
заместитель 
СССР гене«

рал армии С. Л. Соколов, за
меститель министра иностран
ных дел СССР Л. Ф. Ильичев, 
заместитель министра внеш
ней торговли Н. Н. Смеляков,
заместитель председателя
ГКЭС И. И. Чернышев.

(ТАСС].

С официальным визитом
По приглашению Советско

го правительства в Москву 
4 апреля прибыл с официаль
ным визитом Премьер-Министр 
Тунисской Республики, Гене
ральный секретарь Социали

стической дустуровской партии 
Хеди Нуира.

На аэродроме, украшенном
государственными флагами
Тунисской Республики и Со
ветского Союза, Премьер-Ми
нистра встречали член Полит
бюро ЦК КПСС, Председатель 
Совета /Министров СССР А. Н. 
Косыгин, кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев, 
другие официальные лица.

На летном поле был вы-

строен почетный караул и ис
полнены государственные гим
ны Туниса и Советского Сою
за. Высокого гостя встречали 
представители трудящихся 
Москвы.

В тот же день правительст
во СССР дало в Большом 
Кремлевском дворце обед в 
честь Хеди Нуиры.

С советской стороны были 
А. Н. Косыгин, А. А. Громыко, 
П. Н. Демичев, другие офици
альные лица.

Во время обеда, прошедше
го в дружественной обстанов
ке, А. Н. Косыгин и X. Нуира 
обменялись речами, которые 
были встречены аплодисмей- 
тами.

(ТАСС).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
’ РСФСР

О проведении выборов в краевые, областные, 
окружные, районные, городские, сельские и 

поселковые Советы депутатов трудящихся РСФСР
В связи с истечением 15 июня 1977 года полномочий 

краевых, областных, окружных, районных, городских, сель
ских и поселковых Советов депутатов трудящихся РСФСР 
пятнадцатого созыва Президиум Верховного Совета РСФСР 
постановляет: [

Назначить выборы в краевые, областные, окружные, рай
онные, городские, сельские и поселковые Советы депутатов 
трудящихся РСФСР на воскресенье 19 июня 1977 года.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР 
М. ЯСНОВ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР 
X. ПЕШКОВ.

Москва, 4 апреля 1977 года.

В ПУТИ - «СВЕРДЛОВСКИЙ ПРОПАГАНДИСТ»
Это уже стало доброй тра

дицией: накануне ленинских 
дней со Свердловского же
лезнодорожного вокзала от-
правляется 
агитпоезд

специальный 
«Свердловский

пропагандист».
Вчера он отправился в 

16-дневный путь по Казах
стану и республикам Сред
ней Азии. Его пассажиры — 
лучшие пропагандисты, лек
торы, политинформаторы, 
агитаторы, секретари первич
ных парторганизаций, работ-

ники городских и районных 
организаций общества «Зна
ние».

С напутственным словом 
к участникам поездки обра
тился заведующий отделом 

пропаганды и агитации обко
ма КПСС В. П. Мазырин. 
Он подчеркнул, что одна из 
главных целей поездки — 
знакомство с достижениями 
в области ленинской нацио
нальной политики, науки, 
культуры, образования, а 
также обмен опытом комму
нистического строительства.

БОЕВОЙ СМОТР РЯДОВ
К V ПЛЕНУМУ ОБКОМА ВЛКСМ. ИТОГИ ОБМЕНА КОМСОМОЛЬСКИХ ДОКУМЕНТОВ

Первоуральская 1 город
ская комсомольская органи
зация приступила к обмену 
комсомольских документов 
17 марта 1975 года. -Этому 
мероприятию предшество
вала большая подготови
тельная работа. Был прове
ден пленум горкома ВЛКСМ, 
во всех комсомольских ор
ганизациях прошли собра
ния, где было обсуждейо 
письмо ЦК ВЛКСМ «Об об
мене комсомольских доку
ментов», состоялся Ленин
ский урок «Ты на подвиг зо
вешь, комсомольский би
лет». Во всех комсомольских 
организациях была проведе
на общественно-политиче
ская аттестация комсомоль
цев, собеседования с ними. 
Предложения и критические 
замечания, высказанные ре
бятами, обобщены, по ним 
уже приняты меры. Комсо
мольцы, имеющие серьезные 
упущения в трудовой или 
общественной деятельности, 
нарушения трудовой или об
щественной дисциплины, не 
аттестовывалиЬь. Им давался 
срок для устранения недо
статков, после чего прово
дились повторные собеседо
вания.

Графики обмена комсо
мольских документов были 
составлены с учетом того, с 
какими результатами в тру- 

„де, учебе и Общественной 
деятельности подошли к об
мену комсомольские органи
зации. Право первыми на
чать обмен было предостав
лено комсомольским орга
низациям хромпикрвого. но
вотрубного заводов, треста 
«Уралтяжтрубстрой», рудо
управления. Первыми новые 
комсомольские билеты полу
чили те, кто особенными ус

пехами в труде, обществен
ной жизни заслужил это 
право.

Обмен, комсомольских до
кументов повысил трудовую 
активность комсомольцев. 
1976 год, когда у нас был 
закончен обмен, год, когда 
вся наша страна, вся моло
дежь встала на трудовую 
вахту по достойной встрече 
60-летия Октября, стал для 
комсомольцев и молодежи 
Первоуральска годом высо
копроизводительного труда. 
В 1976 году, впервые в го
роде сразу три комсомоль
ско-молодежные бригады 
были признаны победителя
ми Всесоюзного Социалисти
ческого соревнования. Это 
коллектив прокатчиков цеха 
№ 9 новотрубного завода 
(мастер Рубахин), комсо’- 
мольско-молодежный кол
лектив из того же цеха во 
главе с мастером Курочки
ным, бригада Соловьева из 
Первоуральского управле
ния треста «Уралэлектро- 
монтаж». Эти коллективы 
были награждены переходя
щими Красными знаменами 
ЦК ВЛКСМ «Герои пятиле
ток, ветераны труда — луч
шему комсомольско-моло
дежному коллективу» и за
несены в Летопись трудовой 
славы ВЛКСМ.

Уже в октябре прошлого 
года за успешное выполне
ние планов первого года пя
тилетки 10 комсомольцев 
первыми из всех рабочих 
хромпикового завода и го
рода были награждены зна
ками «Победитель соцсорев
нования 1976 года». 11 
победителей первого этапа 
соревнования в честь 60- 
летня Великого Октября 
сфотографированы в Крем

ле. За большие заслуги в 
труде и общественной ра
боте электрогазосварщик 
СУ № 2 треста «Уралтяж- 
трубстрой» Владимир Скыр- 
ков удостоен премии Ле
нинского комсомола.

Большое внимание в пе
риод обмена уделялось воп
росу повышения молоде
жью своего общеобразова
тельного и политического 
уровня. И мы добились в 
этом. отношении определен
ных успехов. Число комсо
мольцев, имеющих среднее 
образование, у нас возросло, 
также стало больше членов 
ВЛКСМ с высшим и незакон
ченным высшим образовани
ем. Увеличилось число ком
сомольцев, обучающихся в 
ШРМ. За два последних го
да почти в два раза сократи
лось количество комсомоль
цев, не охваченных никаки
ми формами учебы, стал 
меньше отсев из ШРМ в 
1,5 раза. Хорошо работают 
в этом направлении комите
ты ВЛКСМ заводов: ново
трубного, хромпикового, 
«Искра», сантехизделий, ди
насового, швейной фабрики 
и автобазы № 8.

В период обмена комсо
мольских документов гор
ком ВЛКСМ, комсомольские 
организации города провели 
большую работу по разви
тию и совершенствованию 
системы политического и 
экономического образования 
молодежи. За два года ко
личество школ и кружков 
комсомольской политсети 
увеличилось с 151 школы 
и кружка до 186. Значи
тельные изменения произо
шли в структуре комсо
мольской политсети. Как 
результат возросшего поли

тического и общеобразова
тельного уровня молодежи 
больше стало кружков сред
него и высшего звена.

Важнейшей целью обмена 
комсомольских документов 
являлось дальнейшее ук
репление рядов ВЛКСМ, 
улучшение его’ качественно
го состава. В период обме
на мы достигли и здесь оп
ределенных успехов. Значи
тельно повысилась общест
венно-политическая актив
ность комсомольцев города. 
Городская комсомольская 
организация за период об
мена организационно окреп
ла, увеличилась ее числен
ность. Это произошло за 
счет приема в ряды ВЛКСМ 
ресоюзной молодежи, поста
новки на учет комсомольцев, 
временно потерявших связь 
с комсомольскими органи
зациями. Улучшились со
стояние с уплатой членских 
взносов, внутрисоюзная дис
циплина, работа по учету 
членов ВЛКСМ. Выросла 
рабочая прослойка в город
ской комсомольской органи
зации.

Трудовая и общественная 
активность остаются и сей
час на том же высоком уров
не, который был достигнут 
в ходе обмена. Во всех ком
сомольских организациях 
города широко развернулось 
соцсоревнование по достой
ной встрече юбилея Октяб
ря. В ходе этого соревнова
ния уже родилось немало 
хороших починов и ини
циатив. Комсомолец цеха 
№ 28 новотрубного завода 
Владимир Азанов обязался 
к 60-летию Октября выпол
нить план 2,5 лет пятилет
ки, комсомольско-молодеж
ная смена цеха № 7 хром- 

пикового завода решила до
вести в текущем году вы
пуск хромового ангидрида 
со Знаком качества до 50 
процентов от всего изготов
ляемого объема.

Большое значение обмена 
комсомольских документов 
в деле воспитания молодежи 
показало прошедшее недав
но Всесоюзное комсомоль
ское собрание. Оно прошло 
у нас с хорошей явкой и вы
сокой активностью комсо
мольцев. Около двух тысяч 
человек выступили на соб
рании, внесли конкретные 
предложения по улучшению 
деятельности комсомольских 
организаций, многие высту
пили с починами, все наме
тили планы и мероприятия 
по достойной встрече юби
лея Великого Октября. Мо
лодые хромпиковны обяза
лись внедрить 170 рацпред
ложений с экономическим 
эффектом порядка 60 тысяч 
рублей, подсчитав резервы, 
решили, что смогут внести 
185 тысяч рублей в комсо
мольский фонд экономии. 
Молодые прокатчики нового 
цеха (В-10) новотрубного 
завода взяли обязательство 
освоить проектную мощ
ность оборудования' к Дню 
рождения комсомола.

Примеров, которые гово
рят о возросшей трудовой и 
общественной активности 
комсомольцев и молодежи 
города, много. Этому в боль
шей мере способствовал об
мен комсомольских доку
ментов, который явился 
смотром наших рядов.

В. ПОЗДНЯКОВ, 
первый секретарь 

Первоуральского 
горкома ВЛКСМ.

СОВЕЩАНИЕ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ
Вчера в Свердловске, в конференц-зале горно-метал

лургического техникума им. И. И. Ползунова, начало 
свою работу совещание молодых специалистов и моло
дых ученых предприятий и организаций цветной метал
лургии СССР.

С докладом на совещании 
выступил заместитель минист
ра цветной металлургии СССР 
Л. В. Козлов. Он подчеркнул 
роль молодых специалистов 
и ученых предприятий и ор
ганизаций отрасли в решении 
задач, поставленных XXV 
съездом КПСС, отметил заслу
ги молодых специалистов пред
приятий цветной металлургии 
Свердловской области в вы
полнении задач первого года 
пятилетки. В частности, Л. В.

• ТОКИО. Об увольнении 
четвертой части всех своих 
работников объявила адми
нистрация известной япон
ской текстильной фирмы 
«Курарэ». Фирма осуществ
ляет так называемую «рацио
нализацию» производства, в 
результате которой за воро
тами предприятий окажется 
2 тысячи человек. Сокраща
ют рабочую силу и другие 
крупные текстильные компа
нии Японии — «Тэйдзин» и 
«Торэй».

® ПАРИЖ. Выступая в 
Бордо на митинге солидар
ности, руководитель испан
ских рабочих комиссий Мар- 

'селино Камачо потребовал 
ликвидации «всего аппарата 
фаланги», а также восстанов
ления свободы печати в Ис
пании. До тех пор, пока Ком
партия Испании не будет 
легализована, подчеркнул он, 
нельзя будет говорить о том, 
что в нашей стран© восста
новлена свобода.

М. Камачо отметил, что 
заявление верховного суда о

Козлов отметил опыт свердлов
чан по увеличению выпуска 
продукции за счет реконструк
ции действующих предприя
тий с минимальными капиталь
ными вложениями, говорил об 
участии молодых рационализа
торов предприятий цветной ме
таллургии области во Всесоюз
ном смотре научно-техниче
ского творчества молодежи.

На совещании выступили ин
структор ЦК ВЛКСМ М. И. Па
нов, представители предприя

нам только что 
Д. сообщил|

его некомпетентности рас
сматривать вопрос о легали
зации КПИ вызвано тем, что 
среди его членов «еще слиш
ком много франкистских эле
ментов».

0 БРЮССЕЛЬ. Успешно 
продолжается кампания по 
сбору средств в фонд комму
нистической печати. Как со
общила газета «Драпо руж», 
уже собрано почти пятьсот 
тысяч франков. Это — доб
ровольные взносы членов 
КПБ, рабочих и служащих, 
поддерживающих борьбу 
бельгийских коммунистов в 
защиту жизненных интересов 
трудящихся масс.
• НЬЮ-ЙОРК. Четвер

тую неделю стоят в пикетах 
рабочие мебельной фабрики 
в американском. городе Ос

тий и организаций цветной 
металлургии СССР.

В этот же день участники со
вещания ознакомились с экс
позицией выставки научно- 
технического творчества мо
лодежи, на которой были пред
ставлены лучшие работы моло
дых новаторов и рационализа
торов отрасли.

В работе совещания принял 
участие заведующий отделом 
тяжелой промышленности, 
транспорта и связи Свердлов
ского обкома КПСС А. С. 
Ткаченко.

Сегодня совещание продол
жит свою работу.

сининг (штат Нью-Йорк). 
Они проводят забастовку под 
лозунгами улучшения усло
вий труда и повышения за
работной платы в связи с 
ростом дороговизны,

Трудящиеся оставили ра
бочие места, когда владель
цы предприятия, принадле
жащего компании «Файлекс 
стил продакте», наотрез от
казались включить их требо
вания в новый коллективный 
договор.

© ФРИТАУН. Президент 
Сьерра Леоне Сиака Сти
венс объявил о роспуске пар
ламента в связи с предстоя
щими в ближайшее время 
всеобщими парламентскими 
выборами. Решение об их 
проведении было принято 
еще в феврале этого года 
после прошедших в стране 
демонстраций молодежи в 
поддержку требований о ско
рейшем осуществлении со
циально-экономических пре
образований

(ТАСС. 5 апреля).



• 2 стр. 6 апоепя 1977 года •«НА СМЕНУ!» •

НАМ ВАШЕ ДЕЛО ПРОДОЛЖАТЬ
Мы ведь дейст-ти нович.

ВЧЕРА 
И СЕГОДНЯ

ЭКСПЕДИЦИЯ

[Начало на 1-й стр.},

Строки
суровых лет

Они. были разные, эти
парни и девушки, которые 
в первые месяцы Великой 
Отечественной войны, шаг
нув за порог родного ин
ститута, поняли и всем су
ществом 
главную

СВОИМ 
мысль,

осознали 
которая

тета комсомола Свердловского 
горного института. Ушел на 
фронт 24 июля 1941 года).

«Не тан давно мы отыскали 
место, где был похоронен быв
ший секретарь комитета ком
сомола Леонид Бовтунов. По 
проекту нынешнего секретаря 
комсомольской организации ин
ститута Олега Ошкордина был 
изготовлен обелиск, который 
установлен в украинском селе 
Мульгицы, где погиб герой. 
Они навечно останутся в спис
ках студентов нашего инсти
тута — и Леонид Бовтунов, и 
Герой Советского Союза Анд
рей Круташинский, Борис Оп-

владела в то время миллио-
нами советских людей: сде
лан все, чтобы 
победы 
врагом.

добиться

рокиднев, 
жизнь за 
колений». 
водителя

все, кто отдал свою 
счастье будущих по- 

(Из рассказа руко-

ски на братских могилах. 
Свой вклад в великую побе
ду внесли и студенты Сверд
ловского горного института. 
Каждый, кто ушел на 
фронт, мечтал после побе
ды вернуться в родной ин
ститут... Но вернулись не 
все... Они отдали свои 
жизни за то. чтобы спокой
но учились будущие йоко- 
ления студентов-горняков.

Однако многие фронтови
ки, бывшие студенты, в 1945

Устроился работать кол
лектором в геологическую 
партию. И, может, совсем по- 
другому сложилась бы жизнь 
бывшего фронтовика Ана-

защитил . диплом, в 1952 
году — 'кандидатскую дис
сертацию, а девять лет 
назад — докторскую.

над ненавистным

560 студентов Свердлов

группы «Поиск» 
Свердловского горного инсти
тута Натальи Бартош).

«1941 год. С продуктами пло-

году пришли в 
Был среди них 
лий Козырни...

аудитории, 
и Анато

ского горного института
в первые же дни войны 
ушли на фронт. А потом 
были горькие, жестокие и 

I незабываемые дни...
«В ближайшее время сформи

ровать из коммунистов и ком
сомольцев дружину доброволь- 

I кого народного ополчения». 
(Протокол No 13 заседания пар
тийного бюро СГИ от 22/У1П- 
41 г.).

«...Очень прошу, чтобы все 
’ мои институтские конспекты и 
। записи, литература, учебники 

были в порядке. Они представ
ляют для меня большую цен
ность. После победы буду за
канчивать институт. А сейчас 
послужу так, как требует Ро
дина, не щадя своей жизни, 

I верой и правдой».
«Дорогие родители! Жив и 

здоров. Скоро — в бой. Будем 
уничтожать фашистов. Обо 
мне не беспокойтесь, не пе
чальтесь. Вам нужно жить, рас- 

' тить ребят». (Из писем Влади- 
I мира Золотарева, ушедшего на 

фронт с 4-го курса Свердлов
ского горного института. Погиб 

| 8 февраля 1943 года в бою за 
। село Ястребовка Курской об

ласти).
«...Ваш сын был для многих в 

1 партизанском отряде приме- 
| ром. Его уважали за храбрость, 

стремление всегда быть впере
ди, справедливость. Он погиб 
в бою с бандеровцами, при
крывая отход своих товари
щей. Память о нем будет все
гда жить в сердцах всех парти
зан отряда имени Щорса». (Из 

I письма начальника штаба пар
тизанского объединения Федо
рова родителям Леонида Бовту- 
нова, бывшего секретаря коми-

хо. Дома часто кроме хлеба и 
воды ничего нет. Ездим в сту
денческую столовую. Берем 
суп. да какой —одна вода да 
картошка. Но в общем, живем 
хорошо».

...Март 1943 года. «Проклятые 
звери, фашисты откатываются 
на запад. Освобождены наши
ми войсками — Великие Луни, 
Воронеж. Брат заканчивает 
танковое училище. Отличник 
боевой и политической подго
товки. Молодец, братишка. По
сле окончания училища — 
сразу же на фронт».

«28 октября 1944 года. В 
институт я просто влюблена. 
Чем больше в нем учусь, тем 
больше он мне нравится. Я жи
ву его делами. Войне скоро 
конец. Вот это будет день не
забываемый».

28 января 1945 года. «Под 
Кенигсбергом погиб мой един
ственный брат. Горе огромное, 
но институт, кипучие дела ком- 
сомопьские помогают пережить 
эту утрату».

3 сентября 1945 года. «Мир 
во всем мире!» (из дневника 
студентки военных лет, ныне 
заместителя декана горно-меха
нического факультета СГИ 
Маргариты Вячеславовны Пет-

«Мне эти годы
не забыть»

Эти слова, сказанные 
мне доктором геолого-мине
ралогических наук Анато
лием Константиновичем Ко- 
зыриным, для него самого 
значат очень многое. )

...Поначалу, сгоряча он 
даже и боли не почувство
вал. Просто показалось, 

что земля. как большая 
плоская тарелка, вдруг на
валивается на него своим 
краем, будто хочет закрыть.

Этот бой под Старой Рус
сой оказался для него пос
ледним. Это он понял сра
зу же, очнувшись в госпи
тальной палате.

— Ну что ж теперь де
лать, — как могла утешала 
его старая нянечка,— Не ты

толия Козырина, если 
не то письмо.

бы

Его однокурсники, возвра-
тившись с воины в инсти-

лия 
что 
ему 
тил

Когда я спросил Анато- 
Константиновича о том,

вите льно не только за себя, 
но и за тех погибших пар
ней учились. А еще знали, 
насколько нужны были в те

ровой).
«Мир во всем

Короткая, но очень
стная фраза.

мире!», 
радо-

Прежде чем
вписана она была в дневни
ки военных лет, произнесе
на на разных языках и на
речиях, прошли мучительно
долгие годы войны, поседе-

один такой. Радуйся, 
из-под пуль вынесли, 
живой остался. Ноги

что
4то
нет,

но все-таки жив, здоров. 
Читаешь много. Видать по 
ученому делу пойдешь.

После госпиталя мельк-

ли матери и вдовы, по всей
бескрайней 
взметнулись

земле 
вверх

нашей 
обели-

нула 
мысль 
ститут, 
он ее.

было у Анатолия 
возвратиться в ин- 

но тут же отверг

— Какой из меня теперь 
студент. Жалеть будут. А 
жалости мне не надо.

тут, решили найти своего 
товарища. И нашли. Пись
мо было коротким, но до
вольно-таки выразительным: 
«Какой же ты фронтовик,

помогало преодолевать 
все трудности, отве-

он не сразу,, достал из
стола папку, не • спеша 
крыл ее.

— Вот-здесь список 
их научных работ за

от-

мо- 
все

годы нашему хозяйству
специалисты с высшим об
разованием.

Затем мы прошли с Ана
толием Константиновичем 
по лабораториям, где сту
денты и аспиранты выпол-

если в мирной жизни 
шел в отступление?»

Уже через месяц он

по-

си-
дел в кабинете тогдашнего 
ректора института Дмит
рия Николаевича Оглоб
лина.

— Подзабыл, наверное, 
многое, фронтовик, — 
улыбнулся ректор. — При
дется снова на третий курс 
идти. Комнату тебе в об-
щежитии выделим 
ную. Ты, главное, 
себе не замыкайся, 
всегда поможем.

отделъ- 
только в 

помни,

— В те послевоенные 
годы, — рассказывал мне 
Анатолий Константинович,—
студенческое братство было 
нерушимым и крепким,1 не-нерушимым
смотря на 
трудности.
полам делили 
что получали 
часто бывало
щежитских 1

всевозможные
Если надо, по-

то немногое, 
по карточкам, 
так, что в об-
комнатах на 
пятерых былчетверых’ — 

один выходной костюм. Так
что свидания назначались 
по графику, утвержденному 
заранее.

Но главное, конечно, бы
ла учеба. Нам, фронтови
кам, учиться было, безус
ловно, труднее. Но поблаж
ки никто не требовал. Как 
правило, до сессии мы про
водили свои неофициаль
ные экзамены, и горе было 
тому, кто плохо подгото
вился.

В 1947 году я с отличием

«МОДА» НАШИ ИНТЕРВЬЮ

НА СУЕВЕРИЕ?
Вам приходилось когда-либо убеждать верующего в его 

заблуждении? Если да, то помните, наверное, отговорку, став
шую классической и ставящую в тупик неопытного атеиста: 
«Религия — мое частное Дело. Хочу — верю, хочу — нет. И 
закон на моей стороне».

Действительно, свобода совест), закреплена нашей консти
туцией. Но такое ли это «частное дело», как на первый взгляд 
кажется?

Религия всегда была и остается консервативной силой, ме
шающей обществу двигаться вперед по пути прогресса. Ре
лигия угнетающе действует на сознание человека, мешает ему 
жить полнокровной жизнью. И борьба с ее влиянием ведется 
бескомпромиссная.

Кафедра эстетики и научного атеизма философского фа
культета Уральского государственного университета — один 
из центров атеистической пропаганды в нашей области. Об 
основных направлениях в работе кафедры мы попросили 
рассказать старшего преподавателя кафедры Владимира Пет
ровича ВИКТОРОВА.

— Кафедра образовалась 
около десяти лет назад. Ос
новная задача — эстетическое 
и атеистическое воспитание 
студентов. Наиболее полно 
научный атеизм изучают на 
философском факультете. 
Здесь работает секция СНО, 
руководит которой доцент 
Валерий Максимович Калу
гин. За последнее время де
сять выпускников факультета 
защитили дипломы на атеис
тические темы. Сейчас, на
пример, заочница Раиса Ша- 
кунова пишет дипломную ра
боту под названием «Кризис 
религии и раскол баптизма». 
Чтобы собрать материал, ей 
пришлось познакомиться с 
верующими, побывать на бап
тистских собраниях, изучать 
сектантство как бы изнутри. 
Это не просто трудно. Это 
требует особой убежденности 
у человека, желания посвя
тить себя борьбе с религиоз
ными пережитками. Поэтому 
сспи студент берется за раз
работку наших тем, то исклю
чительно на добровольных 
началах, по велению сердца.

— Мы живем в таное время, 
когда количество верующих 
неуилонно уменьшается. Какие 
проблемы атеистического вос
питания стоят сейчас наиболее 
остро?

— Наше советское общест
во — общество массового 
атеизма. Подавляющее боль
шинство верующих в преклон
ном возрасте. Молодежь у 
нас — самая безрелигиозная 
часть населения. Есть ли объ
ективные предпосылки «вос
производства» религии в но
вых поколениях? Всего од
на — когда дети растут в се
мье, где сильна вера в бога. 
Но при умном, правильном 
подходе к их воспитанию со 
стороны общественности, 
особенно школьной, удается 
Достичь прекрасных резуль
татов. Богатый опыт работы с 
детьми сектантов накопила 
школа № 34 Чкаловского рай
она Свердловска. Проблема 
«Дети из семьи верующих», 
конечно, сложна и серьезна. 
Ей уделяется очень много 
внимания. Гораздо меньше у 
нас говорится о другой, не 
менее важной. Определить 
ее можно так: мода на внеш
нюю религиозность. В чем 
она проявляется? К примеру, 
студентка совершила обряд, 
самокрещения. Вы думаете, 
она действительно уверовала 
в бога? Ничего подобного. 
Просто захотелось, чтобы о 
»ей заговорили, захотелось 
выделить себя из общей 
массы студентов, показать, 
что она — «не как все». Тем 
же самым можно объяснить

и венчания в церкви. И еще 
одна дань моде — коллекцио
нирование икон, религиозных 
книг. Ничего плохого нет, 
если иконы собирает худож
ник, искусствовед с позна
вательной целью. Зачастую 
же произведения талантли
вых русских иконописцев по
падают д руки людей, не 
имеющих никакого отношения 
к живописи, становятся пред
метом спекуляции.

Собираясь на экзамен, сту
дент кладет в ботинок пяти
копеечную монету. Какая ми
лая наивность! Между тем, 
последствия могут быть весь
ма неожиданными. Предполо
жим, экзамен сдан при очень 
слабом знании предмета. По
везло, попался «легкий» би
лет. «Так, значит, в этом что-то 
есть», — невольно начинает 
размышлять студент. Еще од
на подобная случайность — 
и он уже верит в существо
вание сверхъестественной си
лы, он уже суеверен. А суе
верие — это утонченная фор
ма религии. Выходит, от
нюдь не безобидны ношение 
амулетов, ’ гадание, предсказа
ние судьбы по гороскопам, 
на что порой мы смотрим 
лишь как на ' невинное заня
тие.

— Что может стать прегра
дой на пути распространения 
этих настроений среди моло
дежи?

— Приведу пример. В од
ном из городов нашей обла
сти работники журнала «Нау
ка и религия» попросили рас
сказать об атеистической про
паганде секретаря горкома 
комсомола. Тот был просто 
удивлен: «Какая может быть 
работа с верующими, надо 
просто запретить — и все». И 
это — далеко не единичный 
случай проявления такой без
грамотности среди комсо
мольских руководителей. А 
ведь именно на них лежит 
ответственность за воспитание 
молодежи в атеистическом 
духе. И в этом направлении 
нужна систематическая, целе
направленная работа. Только 
она может дать положитель
ные результаты. У нас же 
пока мало квалифицирован
ных лекторов. Но достаточно 
атеистической литературы. 
Так что учиться можно, было 
бы желание. При этом нужно 
всегда помнить — атеистиче
скую пропаганду необходимо 
проводить среди всего насе
ления. Легче уберечь чело
века от пагубного влияния 
церкви, сектантов, чем пере
убедить уже попавшего в се
ти религии.

. Интервью взял
. В. КУДРИН.

годы.. Их более пятидеся
ти. Но и сейчас я без вол
нения не могу вспоминать 
о своей первой научной ра
боте... '

...Студенческого научно
го общества в те годы в гор
ном институте, конечно, не 
было. Консультации с пре
подавателями тоже были 
нечасты. До многого прихо
дилось доходить самостоя
тельно. Вот почему особенно 
радостны были те минуты, 
когда научное исследование

няют научные 
специализации 
скис методы

работы по
«геофизйче-

исследования

ведь не только в количестве 
проведенных политинформа
ций, не только в процент
ных показателях. У нас лю
ди сами по себе интересны.

И он оказался прав. В 
группе ГЭФ-73 11 человек. 
И без каждого из них груп
па, как говорят сами ребя
та, «смотреться не будет». 
Ну вот, скажем, староста 
Виктор Сидоров. Для него 
обязанности старосты за
ключаются не только в том,

дента стало: умей учиться 
каждый день своей студен
ческой жизни, умей исполь
зовать любую возможность 
для пополнения запаса зна
ний.

Алексей ПЛУГАТЫРЕВ.
— У нас в институте не 

принято делить дела комсо
мольцев на учебные и об
щественные. Ведь то, что 
мы называем общественны-
ми «нагрузками», 
продолжением

является 
процес-

скважин». Сложные электро-
нзмерительные приборы,
действующая модель сква
жины, схема, таблицы... 
Это сегодняшний день ка
федры, факультета, инсти
тута.

чтобы 
мость.
ров,

отмечать посещае-
Организация вече- 

туристских походов,

са профессионального ста
новления, и в свою очередь 
«задает тон» в последую
щих учебных занятиях.

Марина КАИГОРОДОВА:
— Верность своему при

званию, верность родному 
институту во многом заклю
чается в том, как мы отно-

получало
Первая 

Анатолию

высокую оценку, 
научная работа 
Козырину уда

лась, и вечером, сидя в од
ной из комнат общежития, 
рассказывал об этом своим 
товарищам, фронтовикам.

— А знаешь, Толя, —
обратился 1 
однокурсник 
ков. — Это 
твой успех
наш общий, 
верно, наши

к нему 
Алексей
ведь не 

и не

тогда 
Шил- 

только 
только

Помнишь, на- 
фронтовые

разговоры о том, «что бу
дет после войны». Кто пой
дет учиться, кто женится, 
а кто в армии служить ос
танется. А после боя смот
ришь: нет уже тех хлопцев. 
Так что отступать нам 
нельзя. Вот почему каждый 
наш успех в учебе — это 
как победа на пути к той 
высоте, которую мы обяза
ны взять.

— Этот разговор очень 
мне тогда запомнился, — 
сказал Анатолий Констан-

Со школьной скамьи пришел на Нижнетагильский металлургический комбинат Вла
димир Казанцев. Здесь он приобрел профессию горнового и после службы в рядах Со
ветской Армии снова вернулся на родное предприятие. *

Сейчас Владимир является одним из лучших горновых доменной печи № 5, ведет 
большую общественную работу, — комсомольцы избрали его комсоргом бригады, об
служивающей печь. 4

В. Казанцев в числе первых молодых передовиков производства доменного цеха 
принял повышенные обязательства на второй год пятилетки и по достойной встрече 
60-летня Великого Октября. Снимок А. Зольникова.

Каждую весну по всей нашей стране прохрдят фести
вали самодеятельных студенческих театров. Вот и сейчас 
студенческие театральные коллективы Свердловской об
ласти участвуют в таком смотре.

Но какой театр имеет право называться «студенче
ским»? Каким должен быть настоящий студенческий 
театр? Сегодня об этом размышляет участник студенче
ской театральной самодеятельности, студент Свердлов
ского педагогического института Сергей ВОРОНИН.

до отказа. Сидят даже на от
кидных местах. Большинство 
зрителей — студенты, но есть 
и люди среднего возраста, и 
пожиже, и сегодняшние деся
тиклассники. Что заставляет 
их после работы идти в СТ? 
Это выясняется после спек
такля, на обсуждении, которое

Мы рапортуем
Член комитета комсомо- 

ла СГИ Евгений Окунев 
показывает материалы, 
которые группа ГЭФ-73
горно-механического фа-
культета, в которой он учит-
с$. собирает к 
института.

— Материалов

60-летию

собрано
много, но я думаю, что 
лучшим нашим подарком 
будет отличная учеба, успе
хи в общественной работе.

И тогда я задал Жене 
вопрос:

— Что можно уже сей
час вписать в рапорт к 60- 
летию Великого Октября и 
юбилею института?

И оказалось, что очень 
многое: в группе стопро
центная успеваемость, каж
дый студент занимается 
общественной и научной 
работой, многое делается в 
плане подготовки к обще-

комсомольских собраний — 
это, считает Виктор, его 
обязанности. Или секретарь 
комсомольской организации 
Алексей Плугатырев. В 
подготовке к любому меро
приятию он всегда стремит
ся найти что-то свое. Ну а 
Николай и Марина Кайго- 
родовы. В институте стали 
мужем и женой, но творче
ская индивидуальность у 
каждого ярко выражена. 
Что ни день, то новые пред
ложения, идеи.

Много интересного можно 
было бы сказать и о других 
ребятах из этой группы. Но

симся к истории 
коллектива, к его 
ваемым делам. В
ношении трудно
нить ту работу,
проводит

нашего 
незабы- 

этом от- 
переоце- 
каторую

институтская
группа «Поиск». За послед
ние годы были найдены ин-
тересные документы, 
ма, рассказывающие о 
вигах наших студентов 
преподавателей в годы

пись- 
под- 

: И 
Ве-

ликой Отечественной войны.
Алексей БАБЕНКО:
— Для многих студентов- 

горняков стало необходи
мой потребностью участие в

ственно - ] 
тестации, 
уроку.

— Наша

политической ат- 
к Ленинскому

интересная, 
сказал мне

группа вообще 
— убежденно

Женя. Дело

разговор 
же не о 
а о тех 
которые

у нас зашел все 
личности каждого, 

чертах характера, 
определяют имен-

студенческом научном
ществе. Мне кажется

об-

но студента нынешнего по
коления Свердловского гор
ного института.Что ж, да
вайте предоставим слово 
некоторым студентам этой 
группы.

Виктор СИДОРОВ:
— В нашем институте

это не только веление 
мени, но и внутренняя 
требность каждого из 
Сам я уже не первый

вре- 
по-

нас.
год

давно уже 
традицией: 
активист

стало хорошей 
комсомольский

должен
так, чтобы иметь

учиться 
право

сказать любому студенту: 
делай, как я.

А вообще, сейчас в на
шей комсомольской органи-
зации делается все, чтобы .
правилом для каждого сту-

участвую в научных рабо
тах на кафедре электрифи
кации горных предприя
тий.

...Вот лишь некоторые из 
черт характера современно
го студента-горняка. В чем- 
то сходны они с чертами 
характера студентов после
военных лет, в чем-то рас
ходятся. Но главное остает
ся. Это стремление всегда 
быть там, где необходимы 
твои умелые руки, горячее 
сердце, прочные знания.

Ю. БОЙКО.

А У ВАС ВО ДВОРЕ! ’

КЛУБЫ ДЛЯ РЕБЯТ
Наши дети пять—шесть ча

сов в день заняты в школе, а 
остальное время находятся до
ма. Особенно много свободного 
времени у них в каникулярное 
время. И чтобы активность ре
бят была разумной, чтобы она 
развивалась в нужном направ
лении — об этом должны про
являть заботу взрослые.

В Каменске-Уральском я жи
ву недавно, но с первых же дней 
жизни в этом городе меня пора
довала забота городских орга- > 
низаций о детях, о молодежи, о 
будущих кадрах промышленно
сти, сельского хозяйства, науки 
и культуры. Какие здесь заме
чательные здания школ, алю
миниевого техникума, профес
сионально-технических училищ, 
какие чудесные Дворцы куль
туры. кинотеатры, парки, ста
дионы. лодочные станции, спор
тивные базы.

Поразило меня также обилие 
в городе детских дворовых клу
бов. носящих чаще всего сим
воличные названия: «Орленок». 
«Огонек», «Комета», «Чайка», 
«Якорек» и другие. Очень хоро
шо поставлена спортивная ра
бота с детьми и юношами в 
детском клубе «Огонек» Ок
тябрьского поселка, руководи
мом В. Е. Фроловым. С апреля 
1976 года в детском клубе 
«Пионер» Красногорского райо
на работает тренером-об
щественником работник прод- 
снаба, комсомолец Валерий Го
лованов. Занятия и тренировки 
здесь проходят регулярно 3 ра
за в неделю. Два года в дет
ском клубе «Якорек» ребят тре
нирует на общественных нача
лах директор стадиона «Метал
лург.» Юрий Попов. * Неплохо 
проводят тренировки в детском 
клубе нм. Ю. А. Гагарина.

В разных клубах различные 
кружки, различные занятия. За
висит это главным образом от 
руководителя клуба, его увле
чений. «го интересов. Напри
мер, детским клубом «Пионер» 
Уральского алюминиевого за
вода руководит Надежда Шту
катурова — студентка-заочни
ца Уральского госуниверситета. 
в прошлом окончившая музы
кальную школу. Сама о*Е1 ве
дет вокальный кружок и с по

мощью подруг. активисток- 
комсомолок, организует немало 
интересных дел для ребят. Клу
бом «Орленок» руководит учи
тельница-пенсионерка Е. Г. 
Осьмушина. Ведет она кружок 
«Умелые руки»,, в котором с 
увлечением занимаются многие 
девчонки микрорайона. Опыт
ная учительница проводит с ре- 
бятами интересные беседы и на 
правовые темы. А для родите
лей недавно была прочитана 
лекция о родительском автори
тете. Большая работа ведется 
здесь с трудными подростками. 
Особенно ценен в этом отно
шении тот факт, что в клубе 
работает форпост из комсо
мольцев школы № 16.

Большую заботу о работе с 
детьми проявляют партийная и 
комсомольская организации 
ТЭЦ и совет микрорайона. 
Председатель совета микро
района А. А. Симонов частый 
гость клуба, вникает во все 
стороны его работы, оказывает 
постоянную помощь в его 
больших и малых делах.

Много интересной и нужной 
работы с детьми проводится в 
детских клубах города. Но бы
ло бы ошибочно думать, что 
сделано все. Во многих клубах 
города не хватает тренеров.нет 
инициативных и боевых дру
зей ребят, комсомольцев.

Конечно, по-настоящему ин
тересно поставить работу клуба 
очень трудно и порой бывает 
не по силам одному только ру
ководителю клуба. Здесь нуж- 
на действенная помощь всей 
комсомольской организации 
шефствующего предприятия.

Современные дети получают 
информацию по телевидению, 
радио, через кино, книги. С 
каждым днем все больше раз
виваются у них эстетические 
вкусы, формируются взгляды 
на жизнь, происходит пере
оценка ценностей. Эти обстоя
тельства требуют дальнейшего 
улучшения качества проводи
мых мероприятий. А добиться 
этого можно только путем во
влечения в работу детских дво
ровых клубов общественнос
ти — родителей, педагогов и, 
конечно же. в первую очередь, 
молодежи. с иохрин, 
учитель, отличник народного 

просвещения РСФСР.

СЛУЖБА БЫТА

них особенно остро? А ведь 
театр живет в вузе! Очень 
многое выясняется на об
суждениях, но главное — 
театр постоянно пополняется 
новыми членами. Как правило, 
это студенты. Они-то и прино
сят с собой эти Наболевшие 
вопросы, нерешенные пробле-

«СТУДЕНЧЕСКИЙ ТЕАТР ПОКАЗЫВАЕТ»
Эти слова на многочислен

ных афишах, программках ни
кого уже не удивляют. На 
первый взгляд все просто: 
собралась группа студентов, 
подобрали пьесу, сыграли, 
как могли, и разошлись. В 
следующий раз, скажем, через 
год собралась новая группа, 
поставила спектакль и опять 
распалась. Почему? Причин 
много: нехватка инициативы 
у самих участников, трудные 
условия работы, недостаточная 
поддержка администрации ву
за и так далее. Но разве мож
но подобное явление назвать 
театром? Театр — это и оп
ределенный репертуар, и по
стоянный состав актеров, и 
собственная сцена, и, в конце 
концов, творческая программа, 
и зрительская аудитория. Те
атром, по-моему, можно на
звать только коллектив, про
существовавший как минимум 
несколько лет, да и то при ус
ловии творческой результа
тивности.

А ведь существуют студен
ческие театры, стаж работы 
которых перевалил за пять, 
а то и десять лет, и актерский 
состав таких театров на 
80—90 процентов состоит из

бывших.студентов—ныне инже
неров, врачей, учителей... Мо
жет ли такой театр оставить в 
своем названии определение 
«студенческий»? Является ли 
такой театр подлинно студен
ческим? И вообще, что значит 
«студенческий театр», чем он 
отличается ют любого другого 
самодеятельного театра?

Поначалу специфика СТ за
ключалась в том, что сами ак
теры писали небольшие юмо
рески, сценки для своего те
атра. Как правило, тема была 
одна: «жизнь студента». В СТ 
не игрались пьесы, шедшие 
на профессиональной сцене. Но 
так было раньше. Сейчас ре
пертуар СТ составляют пье
сы советских и зарубежных 
драматургов,: на первый
взгляд, не имеющие непосред
ственного отйошеиия к сту
денческой жизни.

Давайте заглянем в актовый 
зал УПИ. Сегодня там пока
зывают спектакль по пьесе 
М. Рощина «Старый Новый 
год» (постановка Н. Стули- 
кова). Спектакль поставлен 
студенческим сатирическим 
театром и идет уже ие пер
вый раз. Зал (а в этом зале 
около тысячи мест) заполнен

всегда проходит бурно: вы
сказывается множество мне
ний, вспыхивают споры, дела
ются предложения, определя
ется план на будущее. Все 
это говорит о том, что спек
такль не оставил зрителей 
равнодушными, взволновал 
их, заставил размышлять. 
Зритель принял спектакль, 
счел его актуальным, инте
ресным — значит поднятые 
в нем проблемы были осве
щены с позиций, близких 
студенческой молодежи.

Итак, важный признак, по 
которому можно определить 
СТ, — это наличие своей соб
ственной зрительской аудито
рии.

Еще один признак — это 
специфика проблематики, про
являющейся в основном не 
через собственно подбор ре
пертуара, а через угол зрения. 
Ведь пьеса — еще не спек
такль. Акценты в драматурги
ческом материале расстав
ляют сами создатели спектак
ля. Но тут возникает вопрос: 
могут ли люди, закончившие 
вуз четыре-пять лет назад, до
стоверно знать, что волнует 
студенчество в данный мо
мент, какие вопросы стоят для

мы, собственные замыслы.
И это третий признак СТ— 

театр пополняется творчески 
настроенными студентами. 
Именно поэтому в настоящем 
СТ всегда атмосфера свеже
сти мысли, оригинальных на
ходок и решений. СТ не мо
жет существовать оторванно 
от вуза. Это — база студен
ческого театра, и это четвер
тый его признак.

«Если СТ перейдет по тем 
или иным причинам в какой- 
нибудь Дворец культуры, ос
танется ли он студенческим?» 
Этот вопрос был задан на 
дааздновании десятилетнего 
юбилея сатирического театра 
УПИ, но так и остался без 
ответа.

Уверен, студенческим в 
полном смысле этого слова (о 
чем говорилось выше) он ие 
останется. Ведь изменится 
зрительская аудитория, по
явится новая, со своими но
выми требованиями, новыми 
вопросами, проблемами, на 
которые театр должен буАет 
отвечать. Конечно, это прои
зойдет ие мгновенно, но по
степенно СТ переродится. 
Именно поэтому • только 
театр, работающий на базе

вуза, отвечающий эстетиче
ским и нравственным запросам 
своей аудитории и пополняю
щийся за счет студентов, мо
жет называться студенческим.

За последние десять-пятна
дцать лет студенческие теат
ры выросли, окрепли творче
ски. Все больше и больше 
молодежи собирают они на 
свои спектакли. Все сложнее 
и масштабнее становятся проб
лемы, поднимаемые ими. СТ 
стали массовым явлением, ко
торое не находится в статич
ном состоянии, а постоянно 
разрастается, привлекает все 
больше юных любителей теат
рального искусства. Поэтому 
непонятна позиция некоторых 
вузовских комсомольских ор
ганизаций, которые относятся 
к этому безразлично, а порой 
даже тормозят развитие те
атров.

В Свердловске 12 вузов. А 
сколько студенческих театров? 
Сатирический театр и «Со
временник» в Уральском поли
техническом, театры в Ураль
ском университете и лесотех
ническом институте... Пожа
луй, все. Не мало ли? А ведь 
студенческий театр — это 
передовая группа студентов, 
испытывающих стремление к 
творчеству. Студенческий те
атр, если он организован по- 
Настоящему и ведет работу на 
высоком уровне, оказывает 
сильнейшее влияние па идей
ное, нравственное и художе
ственное воспитание молоде«' 
жи. И эту форму воспитания 
надо... использовать более ин
тенсивно.

С. ВОРОНИН, 
студент 

Свердловского 
педагогического 

института.

В ГОРОДЕ
И НА СЕЛЕ

Несколько лет назад в Богда- 
новичском районе и городе 
Первоуральске были созданы 
производственные управления 
бытового обслуживания насе
ления. Они пришли на смену 
прежним бытовыЛ комбинатам. 
Новая структура управления 
процессом оказания услуг в 
быту показала положительные 
результаты. Улучшилась куль
тура обслуживания, значитель
но возросли объемы оказыва
емых услуг. Так, в Первоураль
ске в 1976 году по сравнению 
с 1970-м изготовление одеж
ды из трикотажа увеличилось 
на 50 тысяч рублей, ремонт 
бытовых машин и приборов — 
свыше чем на 48 тысяч,, чистка 
одежды и стирка белья — на 
40 тысяч рублей.

С новой системой управле
ния процессом обслуживания 
руководители предприятий бы
та познакомились на кустовых 
семинарах, которые состоялись 
в Серове, Нижнем Тагиле и 
Свердловске.

ПОЧЕТНОЕ
ЗВАНИЕ

Имя слесаря производствен
ного объединения по ремонту 
бытовых машин и приборов 
Федора Васильевича Пиягина 
популярно в Свердловске. К 
его поистине доброму •мастер
ству обращаются тысячи жите
лей нашего большого города. 
Федор Васильевич не только 
может отменно отремонтиро
вать любой домашний прибор 
или механизм, но и старается 
не отказывать заказчикам в ус
лугах. какими бы сложными 
они ни были.

Правительство высоко оце
нило труд передовика обслу
живания. Несколько лет назад 
он был награжден орденом Ле
нина. Недавно Указом Прези
диума Верховного Совета рес
публики Федору Васильевичу 
Пиягину, первому в областной 
службе быта, присвоено высо
кое звание «Заслуженный ра
ботник бытового обслуживания 
населения РСФСР».

СОСТЯЗАНИЕ
В МАСТЕРСТВЕ

Профессиональный конкурс 
закройщиков-швейников об
ластной службы быта собрал 
много участников и зрителей. 
Свое мастерство в создании со
временной модной одежды по
казали специалисты 35 ателье 
Свердловска, Нижнего Тагила, 
Каменска-Уральского, Серова и 
других городов. Они продемон
стрировали 280 новых моделей 
пальто, зимних и демисезонных, 
платьев, брючных комплектов, 
головных уборов.

Многие работы закройщиков 
заслужили одобрение членов 
жюри. Их модели отвечали тре
бованиям моды. отличались 
оригинальностью творческих 
решений, продуманностью 
украшений.

Самых высоких баллов были 
удостоены изделия 14 мастеров 
одежды. Им присвоено звание 
«Лучший закройщик». Среди 
победителей — закройщики 
свердловского ателье № 69 
Фердман и Г ирина, Каменск- 
Уральской фабрики пошива и 
ремонта одежды Ефимичева и 
другие.
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В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ПЛАНЕТЫ

ОПАСНЫЕ ОБЪЯТИЯ
«ЕВРОПЫ МОНОПОЛИИ»

ПОЧЕТНЫЙ заказ
...Издревле у монголов цени

лась фарфоровая посуда, будь 
то бесхитростная пиала или 
огромная кумысница. Изящ
ные, красивые изделия зани
мали почетное место в юрте 
арата. Но все это было при
возное, дорогое, а в стране 
фарфор не производился.

С 1955 года в Улан-Баторе 
работает фарфоровая фабри
ка. Ее ежегодная продукция— 
полтора миллиона пиал и 
210 тысяч сувениров, изго
товленных по национальным 
мотивам.

Скоро фабрике предстоит 
серьезный • экзамен — выпол
нить панно для музея В. И. 
Ленина в Улан-Баторе. Эта 
работа явится творческим от
четом и трудовым подарком 
ее коллектива к 60-летию Ве-
ликого Октября.

В нынешней I 
дет произведена 
ння фабрики । 
экономической

пятилетке бу-
1 реконструк- 
при технико-
помощи

циалистов 
мощность 

лимитен в

из ГДР. В 
предприятия 
три раза.

спе- 
итоге 
уве-

(АПН).ПИОНЕРЫ НАЧИНАЮТ ПОИСК
«Ветераны рассказывают — 

пионеры записывают» — та
кую новую акцию в честь 35- 
летия создания Союза пионе
ров Югославии начало я ны
нешнем году юное поколение 
страны. Пионеры будут запи
сывать воспоминания бывших

бойцов Народно-освободитель
ной армии Югославии, соби
рать фотографии и другие до
кументы. чтобы увековечить 
имена своих ровесников, му
жественно сражавшихся с 
фашистскими захватчиками.

(АПН).

ПНР, Завершилась Восьмая всепольская олимпиада русского 
языка Для учащихся средних школ. В ней приняло участие 
свыше сорока тысяч человек. Участники финала, а их было 
150, продемонстрировали высокий уровень знаний. Все они по
лучили право поступить в нынешнем году без экзаменов на 
факультеты русской филологии университетов и педагоги««- 
ских вузов.

На снимке: победительница олимпиады школьница из 
Вроцлава Тереза ГИЦЕВИЧ. Она награждена поездкой в Совет
ский Союз.

Снимок ЦАФ—ТАСС.

ГЛАВНАЯ
Никогда еще плотники 

Жоао Жозе де Лима и Ма- 
ноэл Соуза из бразильского 
городка Аризона, штат Бана, 
не имели столько работы, как 
сейчас. С утра до ночи они 
сколачивают гробы. Действи
тельно, за последние несколь
ко месяцев среди жителей го
рода смерть собирает обиль
ный урожай — по две жизни 
в день. Ее жертвы — дети до 
пятнадцати лет. Об этом рас
сказал недавно бразильский 
журнал «Вежа».

Местные власти сначала не 
могли понять, что за стран
ный мор обрушился на Ари
зону. Думали, что это эпиде-' 
мия кори или еще какой-либо 
детской болезни. Наконец, ди
агноз был установлен — го
лод. И в данном случае обыч
ные лекарства вряд ли могли 
спасти положение. Тем более, 
что такие «эпидемии» — обыч
ное явление в стране. Напри
мер, на северо-востоке Брази
лии, где проживает свыше трид
цати миллионов человек, боль-

пппнз

Португальское правительство 
стучится в двери «Общего рын
ка». Премьер-министр Марну 
Соареш завершил на днях свое 
второе турне по западноевро
пейским столицам. В ходе по
ездки, по его словам, был раз
работан график поэтапного 
присоединения Португалии к 
этой организации.

Несмотря на оптимизм офи
циальных заявлений, перегово
ры с европейскими лидерами, 
по всей видимости, были не та
кими уж легкими. Руководи
тели «Общего рынка», суля по 
всему, не склонны рассматри-

улицы, туго затягивающего 
пояс. В самом деле, за кри
зис снова вынуждены распла
чиваться бедняки, рабочие н 
крестьяне, те, у кого в кармане 
и так не густо. Между тем 
официальная пропаганда в ра
дии- и телевизионных переда-
чах призывает 
вольствоваться 
И... уповать на 
тых стран».

население «до- 
тем, что есть», 
помощь «бога-

вать Португалию 
равноправного
обставляют ее прием

в качестве 
партнера и

рядом условии 
и экономического

целым
политического 

характера.
Вернувшись домой, премьер- 

министр вновь оказался лицом 
к лицу с тяжелыми проблем а -
ми, стоящими перед 
На экономическом

страной, 
горизонте

Португалии продолжают сгу
щаться грозовые облака. Прес
са полна тревожными сообще
ниями о‘дефиците внешнетор
гового баланса, безработице, 
безудержном росте пен. В «су-
пермеркаду» португальской
разновидности «универсамов» - 
ропщут домашние хозяйки: 

.мясные продукты стали в два, 
а то и в три раза дороже, чем 
два гола назад. То и дело 
вспыхивают трудовые конф
ликты и забастовки — рабочие 
протестуют против катастроф 
ческого падения уровня жизни.

Ч рез в ы ч а й н ые экономииескйс 
•меры, провозглашенные прави
тельством в конце февраля, в 
том числе пятнадцатипроцент
ная девальвация эскудо, не 
вызвали оптимизма у порту
гальцев. Ведь прямой резуль
тат этих мероприятий —но
вый скачок дороговизны. В 
газетах появилось изображе
ние Зс Повинью — человека с

Местные поборники «Общего 
рынка» представляют вступле
ние Португалии* в эту органи
зацию чуть ли не как папанею 
от всех экономических и со
циальных недугов, постигших 

хстрану. Ио так ли обстоит 
дело? Прогрессивная порту
гальская общественность вы
сказывает на этот счет вполне 
обоснованные опасения. При
соединение к «Общему рынку», 
как считают многие в Лиссабо
не, может нанести непоправи
мый ущерб экономическому 
развитию страны и, кроме того, 
представляет собой прямую уг
розу ее национальному сувере
нитету.

Правые партии социал-демо
кратов и социально-демокра
тического центра не-^скрывают 
своего одобрения «европейской 
политики» правительства со
циалистов. И это неспроста. 
Дело в том, что кампания за 
вступление Португалии в «Об
щий рынок» преследует от
нюдь не чисто экономические, 
но и далеко идущие полити
ческие цели. Речь идет о нс 
пытке подогнать социальные 
структуры Португалии, воз
никшие в результате револю
ции 25 апреля 1974 года, под 
«классический эталон» запад
ноевропейских капиталистиче
ских государств.

Иными словами, под пред
логом «интеграции» и «вырав
нивания структур» правые силы 
стремятся поставить под вон-

рос такие завоевания порту
гальского народа, как аграрная 
реформа, ликвидация крупных' 
м оно п ол и й, и а цнона л изатг и я 
банков. Заявления о «реставра
ции экономики», отмечают 
здесь, оборачиваются на повер
ку попыткой восстановления по
зиции крупного капитала.

Тем временем Запад усили
вает свое давление на Порту
галию, стремясь извлечь как 
можно больше выгод из пози
ции просителя, занятой Лисса
боном по отношению к импе- 
0^8диетическим державам. Пер
вые результаты этого давления 
уже налицо. Подписан договор 
о продолжении передач с пор
тугальской территории радио
станции «Свободная Европа», 
которая вопреки хельсинкским 
договоренностям не прекра
щает отравлять эфир клеветой 
в адрес стран социализма. Дру
гое соглашение, заключенное с 
Францией, предусматривает ис
пользование без предваритель
ного официального уведомле
ния иностранными военными 
кораблями портов на Азорских 
островах.

Существует ли альтернатив» 
нынешнему . «европейскому» 
курсу правительства? Да, и 
такую альтернативу предлага
ют португальские коммунисты. 
Выход из кризиса, по их убеж
дению. заключается в разви-

ЧЕЛОВЕК
КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Недавно в гости к свердловчанам приезжал режиссер 
Рижской киностудии Герц Франк. Имя его известно всем, 
кто является почитателем документальных фильмов. Нет 
ни одной серьезной теоретической работы по докумен
тальному кино, в которой не анализировались бы фильмы 
Франка. А их на счету сценариста и режиссера уже бо
лее тридцати: «Запретная зона», «След души», «Без ле
генд», «Радость бытия» и другие.

О чем же эти картины?

рапункте дикторского ком
ментария (голос Ефима Ко- 
пеляна придал ему неповто
римую личную, авторскую 
интонацию) и кадров ста
рой хроники, фотографий. 
Лицо, жесты, походка ста
рого Каулиня, шум вековых 
деревьев, крестьянский быт

тип 
ста а,

национального пэзиэвод-.
укреплении

стического сектора
некаяигали- 
экономики.

поощрений деятельности сель
скохозяйственных кооперати
вов, участие трудящихся в ре
шении стоящих перед страной 
проблем. Что же касается 
внешней торговли, то здесь,
как считают коммунисты, i 
обходимо расширять связи 
социалистическими странами

не-

и
с государствами «третьею ми
ра», в частности с бывшими 
португальскими колониями в 
Африке.

Эта альтернатива представ
ляется тем более важной и не-
ОТЛОЖНОЙ, 
«Европы 
задушить 
ЛЮЦИЮ и

что цепкие объятья 
монополий» грозят 
португальскую рево- 
ее демократические

завоевания.
В. РЕЗНИЧЕНКО, 

соб. корр. АПН. 
Лиссабон.

РАСТУТ
ВОЕННЫЕ
РАСХОДЫ

В то время, как ассигно
вания на • просвещение, жи
лищное строительство, пен
сионное обеспечение и дру
гие социальные нужды в 
ФРГ сокращаются, расходы 
на содержание бундесвера 
и дальнейшее наращивание 
военной мощи продолжают 
расти. Такая политика вла
стей пагубно сказывается на 
положении прежде всего ря
довых налогоплательщиков.

(Из газет).
Рисунок из еженедельни

ка «Хорицонт».
Фотохроника ТАСС.

« БОЛЕЗ Н Ь » - ГОЛОД
ше половины детей в возра
сте до пяти лет страдают от 
хронического недоедания. У 
трехи из них наблюдается 
крайняя степень истощения 
организма. Здесь считается 
обычным, если в четырехлет
ием возрасте ребенок \ еще 
не умеет ходить и говорить.

Совершенно очевидно, что 
высокая детская смертность— 
прямой результат невыноси
мых условий жизни. Месяч
ный бюджет половины много
детных семей, живущих на се
веро-востоке страны, не пре
вышает 183 крузейро (около 
13 рублей). Только сорок про
центов домов в городах име
ют водопровод и три процен
та — канализацию. Более то
го, нищенское существование 
многих семей не позволяет 
им такую «роскошь», как ме
дицинская помощь. Да и как 
ее получить, если один врач 
приходится здесь на пять ты
сяч человек, а одна медсест
ра чуть ли не на сорок тысяч 
населения.

Тяжелое положение со 
здравоохранением сложилось 
и в крупных городах Брази
лии. Взять хотя бы, к приме
ру, ее «промышленную сто
лицу» Сан-Паулу, где много
национальные корпорации со
средоточили сотни своих 
предприятий. Здесь, среди 
небоскребов, увешанных рек
ламами новых марок авто
мобилей, среди банков* ме
стного «уолл-стрита» в без
успешных поисках работы 
бродят тысячи голодных 
обитателей пояса трущоб. 
Стоит ли после этого удив

ляться, что в индустриальном 
Сан-Паулу детская смерт
ность выше, чем в беднейших 
странах Африки?

Как-то секретарь по вопро
сам здравоохранения штата 
Сан-Паулу Велтер Лесер 

горько пошутил: «Если бы 
вдруг инопланетяне высади
лись у нас и сравнили бы на
ше индустриальное развитие 
и состояние здравоохранения, 
они были бы крайне озадаче
ны: эти показатели никак 
нельзя было бы соотнести по 
отношению к одному и тому 
же городу. И положение в 
Сан-Паулу продолжает ухуд
шаться»... По мнению медика 
Руи Лауренти, каждый третий 
ребенок до года здесь уми? 
рает от голода, от которого 
он страдает еще в чреве ма
тери.

Голод и болезни не щадят 
и жителей прекрасного Рио- 
де-Жанейро. В условиях су
ществующей в стране соци
альной системы огромный го
род приходит в упадок, об-

ifflinffliniiininiuiiiinHmmimmniHiiiiiiiiiiiiiinnnmmiiiiiiiiHiiwiiiiiiiimiiii

растает широким поясом тру- Е 
щоб. В этих районах бедноты g 
на 150 тысяч человек прихо- s 
дится всего один врач. И та g 
же главная болезнь — голод, и 
И то же следствие — высокая S 
детская смертность. И так по S 
всей огромной стране с ее 2 
110-миллионным населением. S 
Как отмечает французский g 
журнал «Нувель обсерватёр», Ж 
сорок миллионов бразильцев g 
обречены на преждевремен- g 
ную смерть от недоедания. Во в 
всей же Латинской Америке 9 
жертвы голодания исчисляют- g 
ся сотнями миллионов.

В то же время корпорации g 
США, ФРГ, Японии и других | 
промышленных капиталисти- | 
ческих стран выкачивают из g 
региона миллиардные прибы- 3 
ли. Рядом с трущобами, где = 
ежедневно разыгрывается че- g 
ловеческая драма, возвыша- g 
ются великолепные особняки 3 
богачей, утопающие в райских g 
кущах тропиков. Здесь ведут а 
«сладкую жизнь». Здесь бла- g 
содействуют за счет тех, у g 
кого нет даже своего куска = 
хлеба.

Ю. ГВОЗДЕВ. g 
|АПН|. g

1плипитпп1ния^^

С^анк: Главной темой доку
ментального кино всегда оста
нется человек. Как будто эта 
истина не требует доказа
тельств, и все же... Пока еще 
многие зрители, увидев на 
афиша пометку «документаль
ный фильм», не спешат в кино
театр. Они по привычке опаса
ются, что им предложат скуч
ное зрелище на производствен
ную или иную тему, которое не 
заденет ни души, ни сердца.

Вот попал зритель, напри
мер, на картину о герое труда. 
Чего он ждет в таком случае 
от художественного фильма? 
Конечно, прежде всего рас
сказа о человеке, о том, как 
складываются его отношения с 
другими людьми дома, на про
изводстве и т. д. Зрителю ну
жен характер, за которым бы
ло бы интересно наблюдать, он 
не прочь увидеть и захватыва
ющий сюжет. В документаль
ном кино пока трудно показать 
занимательный сюжет, зато са
мым увлекательным сюжетом 
может стать характер челове
ка, его жизнь. _>

В 1967 году вышел на 
экраны фильм Франка «Без 
легенд». На Всесоюзном фе
стивале документальных 
фйльмов о труде и жизни ра
бочего класса в Свердловске 
(1970) фильм получил высо
кую оценку. Картина произ
вела тогда ошеломляющее 
впечатление. Чем же поразил 
критиков и зрителей фильм 
«Без легенд»?

Неожиданным был харак
тер героя ленты экскаватор
щика Бориса Коваленко. В 
то время, когда снималась 
лента, Коваленко уже 10 лет 
не было в живых. Предстоя
ло рассказать о человеке по 
кадрам старой кинохроники, 
по воспоминаниям его това
рищей. Имя Коваленко ко
гда-то было окрашено раз
личными легендами, а позна
комившись с его жизнью бли
же, авторы картины показа
ли иного человека, в харак
тере которого было немало 
противоречивых черт, ” и 
правда о нем не всегда сов
падала с легендами.

На экране мы увидели не
заурядную личность, начи
сто лишенную всякого хре
стоматийного глянца, героя, 
биография которого со все
ми ее взлетами и падениями, 
победами и поражениями не
обычайно то^но рассказала 
о времени, в котором он жил. 
Это был, по существу, не
прерывный диалог авторов 
I героев фильма о человеке 
и о времени, о славе и ее ис
кушениях, о том, что же глав
ное оставляет после себя че
ловек.

Такой яркий, конфликтный 
герой ломал стереотипы по
ложительного киногероя.

Франк: Да и есть ли в жиз
ни такой герой без сучка и без 
задоринки, чей путь усеян был 
бь. одними розами? Даже а 
сказках этого нет. И там герой 
преодолевает препятствия ра
ди достижения цели. Что же 
говорить о реальных людских 
судьбах! Я думаю, что в доку
ментальном кино авторы име
ют право на показ самых раз
ных судеб, сложных, даже за
путанных. Важно только знать, 
для чего это делается. И ни в 
коем случае не должно быть 
чисто внешнего любопытства. 
На экране должно быть ува
жительное отношение к до
стоинству человека. Этому 
правилу мы старались следо
вать и в картине «Запретная зо
на». Тем более, что речь шла 
там о подростках, жизнь кото
рых вся впереди.

«Запретная зона» в прош
лом году шла у нас в Сверд

ловске. Эта острая лента у 
каждого, кто ее видел, вызы
вает свои размышления, свои 
сопоставления с жизнью. Кар
тина о воспитательно-трудо
вой колонии для несовершен
нолетних. Почему подросток 
совершил преступление? Как 
сделать, чтобы он вернулся в 
общество полноценным граж
данином? Эти вопросы ставят 
перед зрителей авторы ленты 
«Запретная зона». Сложна 
проблема, нет в ней готовых 
решений, но обращена карти
на к каждому, в том числе и 
к самим подросткам. На од
ной из встреч режиссера 
спросили, хотел ли бы он 
снова вернуться к этой теме?

Франк: Мы снимали картину 
долго, почти год. Много вре
мени провели среди воспитан
ников колонии, близко стол
кнулись с их судьбами. Мате
риал этот трудный, нам было 
нелегко, порой просто по-че
ловечески больно. Вернуться к 
этому было бы сейчас непро
сто. Съемки потребовали от 
нас большого душевного нап
ряжения, сопереживания... И 
если наша картина вызвала ка
кой-то отклик у зрителей, зна
чит, мы затронули проблему, 
которая волнует. Конечно, бы
ло бы счастьем, если бы кар
тина кого-то уберегла от не
верных поступков. Но искус
ство — не инструкция по тех
нике безопасности...

«Запретная зона» захваты
вает едва ли не больше иных 
игровых лент. У этого филь
ма немало достоинств, и од
но из них в том, что в этой 
злободневной проблеме ав
торы поднялись до вопросов, 
которые всегда будут волно
вать человека. Это и исследо
вание человеческого духа 
на изломе судьбы, и • связь 
поколений, и тема бережного 
отношения к детству, когда 
человек вступает в мир чи
стым и добрым, и противоес
тественность насилия и зла.

Программа, которую при
вез Франк на встречу со 
свердловчанами, состояла из 
фильмов разных лет. Пр ним 
можно было проследить, как 
менялось с годами направле
ние поисков режиссера. «Без 
легенд» была картиной ярко 
публицистической, в чем-то 
полемичной. Авторы здесь 
борются против стереотипно
го поедставления о герое на 
экране и в жизни. Этот же 
спор о герое продолжается и 
в картине «След души», сня
той пять лет спустя. Но 
спор этот ведется и решает
ся как бы попутно. У авторов 
здесь иная цель. «След ду
ши» — это своеобразная 
20-минутная кинопоэма о 
судьбе человека. В своей 
книге «Карта Птолемея» 
Франк приводит высказыва
ние писателя И. Друце: «Сле
пить образ в современном ки
но с его системой взаимных 
дополнений — штука вовсе 
не такая уж мудреная. До
браться до судьбы — вот что 
воистину редко удается...».

В документальном кино 
«добраться до судьбы» еще 
более сложно. чем в игро
вом. Чья же судьба занимает 
авторов в картине «След ду
ши»?. Ее герой — старый 
председатель колхоза Кау- 
линь. Он сам создал этот 
колхоз н с тех пор им 
бессменно руководит. Био
графия этого незаурядного 
человека богата событиями, 
неожиданными поворотами, 
но не на этом сосредотачи
вают свой интерес авторы. 
Им важнее понять суть ха
рактера, смысл судьбы Кау
линя.

Фильм построен на конт-

села — все это незаметно 
выстраивается в поэму о 
судьбе человека, где так 
тесно сплелись счастье и го
ре, печаль и радость.

Картина «След души» при
близилась к философскому 
осмыслению человеческой 
жизни. Философия ленты 
вырастала из ее крепкого 
«вещного» материала, ясной 
авторской мысли, поэтиче
ской образности. Оставалось 
сделать один шаг к созданию 
картины-притчи.

В документальном кино 
притча пока редкость. В 
игровом кино она появилась 
немного раньше. Была, на
пример, такая лента Т. Абу
ладзе «Мольба», построен
ная исключительно на симво
лах и поэтому слишком хо
лодно абстрактная. ■ Лев Тол
стой как-то сказал, что рас
сказ должен быть правди
вым описанием или «прит
чей». но притча требует глу
бокой мысли. Именно таковы 
рассказы В. Шукшина, в 
жанре, притчи сделана его 
картина «Печки - лавочки». 
Ппнмеры эти здесь к тому, 
что в искусстве нет ничего 
случайного. Лучшие фильмы 
документального кино идут 
в русле игрового.

И вот в 1974 году Франк 
снимает картину «Радость 
бытия».

...Человек с трудом пере
двигается на костылях. Он 
идет по длинной дорожке са
да, меж кустов цветущей, 
благоухающей сирени. Сад 
словно звенит полнозвуч
ным аккордом исходящих из 
земли жизненных соков. 
А создатель этого сада — 
семидесятилетний селекци
онер Петерис Упнтис — тя
жело болен. Всю жизнь он 
выращивал этот чудо-сад, и 
это об Упитисе латышский 
поэт Имант Зиедонис напи
сал: «Видимо, долго надо
жить среди природы и само
му уподобиться природе, что
бы в жизни была одна прав
да — сажать, выращивать и 
отдавать».

Петерис Упитис — ученый, 
художник, человек, кого в 
народе издавна называют 
Мастер, такой же главный ге- 
пой картины, кйк и его Сад. 
Мастер - и Сад. Мастер мудр 
и прост, лукав и бесхитро
стен. Больше всего на свете 
он предан своему тпуду, пре
дан своему Саду. И он зна
ет. что Сад его не подведет, 
будет цвести и после того, 
как он, Мастер, уйдет из' 
жизни. Сад сделает многих 
людей хотя бы на миг счаст
ливее. Сад дорог людям, как 
самому Упитису дороги сти
хи Омара Хайяма, сочинив
шего их столетия назад.

«Радость бытия» — это 
поитча о Мастере и его 
Саде. И то, что притча по
явилась в документальном 
кино, еще раз подтверждает, 

-как безграничны его возмож
ности. Горизонт постоянно 
раздвигается перед теми, 
кто идет. кто ищет новые 
матепики в искусстве. Видит 
это будущее и художник до
кументального кино Герц 
Франк. В уже знакомой нам 
книге «Карта Птолемея» он 
пишет так: «Это будут до
кументальные киноиссле
дования. кинодрамы, киноко
медии, киноповести, киноде
тективы. созданные по сле
дам живых человеческих ис
торий. Придут эти фильмы на 
наши экраны тем быстрее, 
чем быстрее документальное 
кино освободится от привыч
ных форм».

Л. СОРОКИНА.

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 

УСПЕХ СВЕРДЛОВСКОЙ 
ШКОЛЫ

В Ижевске завершился ро
зыгрыш Кубка Советского Со
юза по фигурному катанию. 
Большой успех выпал на долю 
свердловской школы фигурного 
катания. В общекомандном 
зачете свердловчане заняли по
четное четвертое место. Пер
венствовали москвичи, на вто
ром месте сборная РСФСР, в 
составе которой, кстати, тоже 
выступали наши фигуристы, и 
на третьем — ленинградцы.

Основной вклад в командный 
успех внесли наши спортивные 
и танцевальные пары.

Мы уже сообщали о том, 
что Ю. Ренник и А. Ренник за
няли второе место в состяза
нии спортивных пар вслед за 
москвичами И. Горшковой и 
Е. Шеваловским. Другая сверд
ловская пара — 13-летняя 
Т. Муратова и 18-летний 
С. Леонович, чемпион страны 
прошлого года среди юно
шей, — заняла почетное чет
вертое место. Выступавшие за 
сборную РСФСР Т. Зырянова 
и С. Коровин были шестыми.

Быстро прогрессируют и на
ши танцевальные пары. Н. Ка
рамышева и Р. .Синицын за
няли третье место, а О. Сидо- 
ренкова и О. Эпштейн стали 
четвертыми. А победили мос
квичи Л. Караваева и В. Жи
галин.

• ПЛАВАНИЕ ВЕРНУЛИСЬ
РЕКОРДСМЕНАМИ

• ВОЛЕЙБОЛ

ОТСТУПИЛИ
НА ШАГ

В Ворошиловграде продол
жается заключительный тур 
предварительных соревнований 
чемпионата страны по волей
болу среди женских команд 
высшей лиги. Неудачи пресле 
дуют в последних матчах во
лейболисток свердловской
«Уралочки», потерпевших
третье поражение подряд. На 
этот раз свердловчанки проиг
рали ленинградскому «Буре
вестнику» — 1:3. «Уралочка» 
набрала сейчас 12 очков н ус
тупила третью строчку в тур
нирной таблице Ворошилов- 
градской «Искре», победившей 
новосибирский «Кировец» — 
3:1 и набравшей 13 очков.

Лидеры одержали очередные 
победы: московские динамовки 
над студентками Одесского ме
дицинского института — 3:1. а 
спортсменки ЦСКА над ленин
градскими спартаковками—3:0.

Состязания на призы «Ком
сомольской правды» по пла
ванию проходили не только 
в Ленинграде, но и Туле, 
где соревновались юные плов
цы, воспитанники специализи
рованных школ. Хорошо вы
ступили в Туле свердловчане.

Сергей Поспелов, воспитан
ник ДЮСШ спортивного клу
ба «Уралмаш», ученик трене
ра Н. Тучковой, блеснул на 
дистанциях 100 и 200 метров 
в плавании на спине. Победив 
дважды, Сережа показал со
ответственно время 1 мин. 
3,13 сек. и 2 мин. 16,05 сек.

• КОНЬКИ

НОВЫЙ РЕКОРД
Завершившийся на высо

когорном катке Медео в 
Алма-Ате чемпионат стра
ны по конькам на отдель
ных дистанциях среди муж 
чин принес новый мировой 
рекорд. Его установил горь
ковчанин В. Лескин в беге 
на дистанцию 10 000 метров, 
который и стал обладателем 
золотой медали чемпиона

Теперь это новые рекорды 
Свердловской области среди 
юношей. Прежние рекорды 
держались более десяти лет.

Особо хочется отметить 
продуктивную работу послед
них лет ДЮСШ Свердловско
го гороно по плаванию (ди
ректор А. Чернышев). В со
ревнованиях на призы «Ком
сомольской правды» сразу 
три воспитанницы ДЮСШ: 
Ирина Симакова, Таня Долго
полова и Таня Коптелова вер
нулись в Свердловск мастера
ми спорта СССР по плава
нию, причем первая с брон-

СССР на этой дистанции. 
Новый рекорд теперь равен 
14 минутам 34,33 секунды.

Лучший из Свердловчан 
на этой дистанции — С. Ов
сянников из «Труда» занял 
11-е место — 15.02,72.

Серебряный призер зим
них Олимпийских игр в 
Инсбруке в беге на дистан
цию 1500 метров Юрий 
Кондаков занял 6-е место— 
1.58,66. А чемпионом стра
ны стал ленинградец 
А. Сафронов с результатом 
1.56,62.

зовой, а вторая с серебряной 
медалями. Обе они учатся в 
7 класс- и тренируются у 
Ю. Яронова. Результаты на 
200-метровых дистанциях, по
казанные И. Симаковой 
(2.31,50) в способе плавания 
баттерфляй и Т. Долгополовой 
(2.15,60) вольным стилем, 
также являются новыми ре
кордами нашей области.

Таня Коптелова, воспитан
ница тренера В. В. Старкова, 
несколько старше своих под
руг. Она учится в 9 классе и 
выступала на стайерской ди
станции 800 метров вольным 
стилем. Показав на финише 
время 9 мин. 40,50 сек., она 
не только выполнила норма
тив мастера спорта СССР, но 
и установила сразу два ре
корда области среди девушек 
и женщин.

НА ГОЛУБЫХ ,
ДОРОЖКАХ

В Североуральске прошло 
лично-командное первенство 
Свердловской области по пла
ванию. Двести участников из 
23-х коллективов и ведомств 
вели борьбу за командный 
приз облспорткомигета и пра
во быть включенным в состав 
сборной команды Свердловской 
области для выступления на 
соревнованиях первенства 
РСФСР.

В упорной борьбе призовые 
места заняли следующие коман
ды: среди ЛСО первое «Труд», 
второе — «Спартак», третье — 
«Физкультура и спорт».

Победителями среди коллек
тивов физкультуры стали плов
цы команды Свердловского 
гороно. На втором месте — 
уралмашевиы, на третьем — 
пловцы спортивного клуба 
«Кедр».

В. СКОБЛИН, 
почетный судья СССР.

В течение трех дней в кра
сочно украшенном зале борьбы 
коллектив физкультуры трес
та «Тагилстрой» на двух ков
рах проводилось лично-команд
ное первенство Свердловской 
области по классической борь
бе среди юношей старшей воз
растной группы.

Пара за парой на ковер вы
ходили помериться силой, лов
костью п умением вести пое
динки юные богатыри. Чаше 
других победителями в поедин
ках выходили борцы из 
команд Нижнего Тагила, Пер
воуральска, Свердловска, где 
созданы хорошие условия для 
занятий этим поистине муж
ским видом спорта.

В упорной борьбе, набрав 
125 очков, первое место завое
вала команда коллектива физ
культуры треста «Тагилстрой» 
(тренеры А. Л. Лапатин и А. В. 
Вахрушев). Всего на одно оч
ко отстали от них борцы

• КЛАССИЧЕСКАЯ 
БОРЬБА

НА КОВРЕ —
ЮНЫЕ

СГПТУ-69 (тренер М. В. Зу
бов), па третьем — команда 
спортивного клуба «Уральский 
трубник» (тренер А. В. Гуц). 
Обе команды из Первоураль
ска,

Звание победителей первен
ства в порядке весовых кате
горий завоевали: Андрей Анти
пов, Владимир Березин, Юрий 
Юрченко, Сер1ей Вахрушев, 
Валерий Мукаев, Сергей Храб
рых. Владимир Ермилов, Алек
сандр Паршиков, Сергей Котов, 
Михаил Шайбаков, Валерий 
Павлов.

С. СУВОРОВ, 
главный судья 
соревнований.

• ХОККЕЙ. ЧЕМПИОНАТ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР

ЦСКА-ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ
Последние два дня на 

чемпионате Вооруженных 
Сил в Новосибирске были, 
пожалуй, самыми напряжен
ными. Решался вопрос о 
чемпионе. Напомним, в ли
дерах были сразу три коман
ды — ЦСКА. СКА (Ленин
град) и СКА (Куйбышев), 
имевшие по 8 очков.

Москвичи сначала уверен
но победили куйбышев
цев — 8:3, а в последний 
день в упорной борьбе взя
ли верх над ленинградца
ми — 8:5. Набрав 12 очков, 
команда ЦСКА стала чем
пионом Вооруженных Сил.

Хоккеисты с берегов Не
вы, обыгравшие накануне

хозяев турнира, набрали 
10 очков. Но столько же 
набрали и армейцы Куйбы
шева, в последний день раз
громившие читинцев — 
16:1. 10 очков оказалось и 
у команды СКА МВО (Ли
пецк). обыгравшей на фини
ше свердловчан — 5:3 и

хабаровчан — 4:1. По луч
шей разнице шайб на вто
рое место вышли волжане, 
на третье — хоккеисты Ли
пецка. и ленинградцы оста
лись на четвертом.

Свердловские армейцы в . 
последний день турнира ус
тупили хозяевам — новоси
бирцам — 1:2 и с тремя оч
ками заняли шестое место.
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КОНКУРС

За песней
песня

Март для школьников Крас- 
нотурьинска был месяцем пе
сен, Многие из них являлись 
участниками и зрителями кон
курсов, организованных Двор
цом пионеров и городским от
делением хорового общества.

«Веселые нотки» — так на
зывался конкурс для воспитан
ников детских садов и учащих
ся младших классов. И хотя 
школьники выступали хорошо, 
особенно ребята из школы-ин
терната, но их младшие друзья 
имели больший успех. Ансамб
ли детсадов «Ручеек» и «Род
ничок», солисты Андрюша Хо- 
шенко, Женя Гайдт, Дима Пех
терев и Инна Морокова стали 
дипломантами конкурса.

Для ребят 4—7 классов кон
курс носил девиз: «Звени, пио
нерская песня!» И песни на нем 
соответствовали девизу: «Звон
кая песня», «Пионеры идут», 
«Алый галстук»... Лучшими ис

ЕСЛИ БЫ КАМНИ
МОГЛИ ГОВОРИТЬ

Для Виктора Хлопцева, гео
лога Кальинской геологоразве
дочной партии, не стояло в 
свое время вопроса, кем быть. 
Еще школьником он решил 
посвятить свою жизнь геоло
гии.

— Работа у меня самая обык
новенная. И в то же время луч
ше ее для меня нет. Смешно, но 
иногда я сам себе завидую. — 
признается Виктор.

У него много увлечений. Он 
серьезно занимается коллек
ционированием марок, любит 
книги, музыку и, конечно, кам
ни. Коллекционировать камни 
стало сейчас модно. Некоторые 
собирают их из любопытства, 
для украшения интерьера, дру
гие — из особой любви к мине
ралам. Хлопцев относится к ка
тегории последних.

Нет на свете двух одинако
вых людей. Камни тоже все со
вершенно разные, считает он. 
Они могут быть одинаковыми 
по внешнему виду, но у каждо
го минерала есть свое «лицо». 
Только не каждый может это 
увидеть и почувствовать.

В коллекции Виктора есть ма
лахит. лазурит, рубелит, гор
ные хрустали, аурипигменты, 
апатиты, разных оттенков и 
цветов полевой шпат, гранаты... 
Многие из них в коллекцию по
пали из разных уголков стра- 

полнителями жюри признало 
ансамбли школ № 4, 23, и 24.

В первый день школьных ка
никул на сцене Дворца сорев
новались старшеклассники. 
Организованный для них кон
курс политической песни про
шел при переполненном зале. 
С затаенным дыханием слушали 
все песню «Памяти Гарсиа 
Лорки» в исполнении ученицы 
школы № 2 Ларисы Огладко- 
вой. Эта песня принесла ей 
победу. Среди вокальных ан
самблей победителями стали 
старшеклассницы школы № 9 
Лена Мусинова, Марина Ястре
бова и Марина Букина.

К. ГРИГОРЬЕВ.

ПРАЗДНИК

Здравствуй, 
весна!

В Серове стало уже доброй 
традицией проводить большой 
праздник — проводы русской 
зимы. Чего только здесь не 
встретишь! Ярмарочный зазы
вала приглашает посетить яр
марку. где в большом ассорти
менте представлены мучные и 
кондитерские изделия. Тут же 
можно выпить стаканчик горя
чего чая с блинами, отведать 
кавказский шашлык.

На праздник пожаловали Дед 
Мороз и Снегурочка. Они при
ехали попрощаться и уступить 
место Весне.

А. АФАНАСЬЕВ.

МИР НАШИХ 

УВЛЕЧЕНИЙ

ны: с Кольского полуострова, 
из Забайкалья, с Дальнего Вос
тока. из Казахстана и Карелии. 
Прежде чем попасть в Северо
уральск. каждый из этих кам
ней тысячи лет пролежал в 
земле, претерпел много изме
нений, а теперь его видят люди, 
им он принадлежит.

В магазинах у нас часто про
дают поделочные камни. как 
сувениры. Но купить камень и 
найти его. самому придать ему 
нужный размер, форму, отшли
фовать — разные вещи. Бывает 
так, что с виду камушек серый, 
неприметный. похожий на 
уличный .булыжник. Иной чело
век и не обратит на него вни
мания, а специалист сразу уви
дит в нем «изюминку», «при
ютит» у себя в коллекции. И 
становится он тогда одним из 
образцов. .

Иногда мы говорим о челове
ке: равнодушный, как камень, 
молчаливый, как камёнь. Да, 
камням не дано разговаривать. 
Но если б могли они говорить, 
рассказали бы многое. Камни 
из коллекции Виктора Хлопце
ва могли бы поведать о. своем 
владельце. О его большом увле
чении и о своей доужбе с ним.

О. ИСТОМИНА.
Североуральск.

На пункте переливания кро
ви города Асбеста многолюдно. 
Сегодня безвозмездно сдают 
кровь учащиеся горного тех
никума.

После крепкого горячего чая 
ребята облачаются в белые до
спехи — буквально с головы 
до ног. Только глаза темнеют 
па белом фоне стерильной тка
ни. Они спокойны. Из 58 чело
век, которые пришли в этот 
весенний день на донорский 
пункт, большинство уже побы
вало здесь в декабре. Не вред
но ли? Нет. Даже наоборот.

! ШАХМАТНЫЙ

КЛУБ 1

ДВА ПРИНЦИПА
В шахматной задаче и 

этюде идея должна быть вы
ражена только необходимы
ми средствами. Каждая фи
гура должна принимать уча
стие в игре (экономичность 
позиции). Иначе говоря, при 
минимальном материале 
должна быть достигнута мак
симальная выразительность. 
В этом — важнейший худо
жественный принцип совре
менной композиции.

Принцип экономичности 
распространяется на все ча
сти шахматной задачи. Он 
проявляется как в средствах 
(количестве фигур), так и 
во времени (количестве хо
дов), в течение которого идея 
проводится. Композитор в 
равной мере нарушит прин
цип экономичности, если он 
свою идею выразит с лишни
ми фигурами, или в большее 
число ходов, чем это требу
ется.

Из принципа экономично
сти материала вытекает 
принцип экономичности и 
чистоты финальных (мато
вых) позиций. Экономичным 
будет такой мат, в котором 
принимают участие все фигу
ры (в задаче допускается 
исключение лишь для короля 
и пешек). Чистым будет та
кой мат, когда все поля не
доступны королю по един
ственной причине: либо они 
заняты своими фигурами, 
либо атакованы по одному 
разу фигурами противника. 
Мат, являющийся одновре
менно чистым и экономич
ным, называется правиль
ным.

Еще один важный прин
цип — это принцип повторе
ния (или «эхо»). В целях 
наибольшей выразительно
сти та или иная идея, поло
женная в основу позиции, в 
ходе решения повторяется, 
дублируется, как бы отража
ясь в самой себе. Дублиро
вание может быть последова
тельным и параллельным. В 
первом случае маневр, выра
жающий идею, в ходе реше
ния повторяется один или 
несколько раз (многоходовые 
задачи и этюды).

При параллельном дубли
ровании идея повторяется в 
нескольких самостоятельных 
вариантах. Посмотрим при
мер: белые — КрМ, Фй8, 
Л^З, Сс8, черные — Кре5, 
КЬ7, п. е4. Мат в 3 хода 
(К. Тракслер, 1917 г.). Иде
ей этой задачи служит опре
деленное матовое положение. 
Это положение встречается 
здесь целых три раза, что 
придает задаче особую рель-

Такой важный показатель, как, 
например, содержание гемог
лобина в крови, гораздо выше 
у тех, кто был здесь три меся
ца назад.

Первичная организация об
щества Красного Креста в гор
ном техникуме работает ус
пешно. В этом заслуга его пред
седателя, преподавателя фран
цузского языка Людмилы Бо
рисовны Славновой, которая в 
этот день снова сдавала кровь 
безвозмездно, уже в седьмой 
раз. Большую работу среди 

• учащихся по пропаганде донор
ства проводит и Нина Влади
мировна Кочнева, заведующая 
медицинским пунктом технику- 
ма. И она убеждает не только 
словами, но и личным приме
ром. сдав кровь безвозмезд
но уже восемь раз.

Благодаря их усилиям, все 
большее число учащихся, кому 
исполнилось 18 лет и кто не 
имеет медицинских противопо
казании, становятся донорами. 
Сейчас их число в техникуме 
достигло 75. А некоторые уча
щиеся изъявили желание стать 
постоянными донорами.

А. НЕЧИПОРЕНКО.
НА СНИМКАХ: медсестра 

городского пункта переливания 
крови М. гВ. Старицына ведет 
регистрацию доноров;

доноры — учащиеся Асбе- 
стовского горного техникума.

Снимки автора.

ефность и выразительность: 
1. ЛсЗ Ю8 2. Ф£5 Крбб 3. 
Фс5Х; 1... еЗ 2. Лс4 — 3. 
Ф64Х: 1... Кр(4 2. Фе7 еЗ 
3. Ф:еЗХ. Три эхо-мата.

Бывает так, что картина 
мата полностью повторяется, 
но черный король стоит уже 
на поле другого цвета. Бе
лые — КрсЗ, Фц7, Кс8, 
КИ4: черные — Креб, Ка8, 
п. сб. Мат в 2 хода (Г. Готт- 
шаль, 1907 г.). Решение: 
1. ФИ7 К— 2. Ф15Х; 1... 
Кр16 2. Фе7Х, Такие эхо- 
маты называются хамелеон- 
ными.

НОВЫЙ ЭТАП
Дорогие читатели! В оче

редном нашем выпуске мы 
сообщим ответы на заключи
тельные задания первого 
квартала из «Годового кон
курса-77». Будут назва
ны также имена первых по
бедителей и лидеров нашего 
конкурса.

А сегодня, после неболь
шой «передышки», мы от
крываем новый этап сорев
нования. Вы готовы?

№ 619

Мат в два хода 
(2 очка)

Дополнительное задание: 
охарактеризуйте все мато
вые положения этой задачи.

№ 620 ’

Ход белых 
(2 очка)

Смогут ли белые в этой 
позиции сделать ничью? 
(пример из партии Лаз- 
дыньш — Земитис, Рита, 
1936 г.).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.

ГОЛОС ДРУГА
Всесоюзная фирма «Мело

дия» выпустила новую грам
пластинку. Известный негри
тянский певец Поль Робсон 
был большим другом Совет
ского Союза, неоднократно 
приезжал в нашу страну. Ро
дился Робсон в бедной не
гритянской семье. Вначале 
выступал как драматический 
актер, снимался в кино. Но, 
обладая замечательным по 
красоте звучания, неповтори
мым, могучим голосом — 
низким басом, он получил 
всемирную известность как 
исполнитель негритянских 
песен. В его песнях слышны«ИНТИ-ИЛИМАНИ»ПОЕТ 0 СВОБОДЕ

В феврале в Берлине прошел 
седьмой международный фес
тиваль политической песни. В 
течение недели в крупнейших 
концертных залах столицы 
ГДР, на промышленных пред
приятиях, в вузах выступали 
48 ансамблей и солистов из 
27 стран мира — из СССР, 
США, Болгарии, Испании, Мо
замбика, Португалии, ФРГ, 
Кубы, Франции и Вьетнама... 
На фестивальных мероприятиях 
побывало в общей сложности 
более 27000 зрителей. ___

В «Музыкальной студии» в 
канун фестиваля мы рассказали 
о нескольких его участниках: 
о чилийском ансамбле «Апар- 
коа» — 15 декабря 1976 года, 
о полит-рок-ансамбле из ФРГ 
«Фло дэ Колонь» — 6 января 
1977 года, о певице из США 
Суни Пас — 2 февраля 1977 
года, об известном авторе и 
исполнителе политических пе
сен из ГДР Райнхольде Андер- 
те — 16 февраля 1977 г. Се
годня наш рассказ о чилийском 
ансамбле, который в четвертый 
раз выступал на берлинском 
фестивале.

Ансамбль «Инти-Илимани» 
возник десять лет назад — в 
1967 году. Его участники были 
тогда студентами столичного 
Технического университета. 
Ансамбль с самого начала ос
новывался в своем творчестве 
на ритмах и музыкальных фор
мах народов Латинской Амери
ки, рассматрйвая их как жизне
способную традицию. Исполь
зуя народные мелодии, полу
забытую музыку индейцев 
«инти», создавали и создают 
песни о сегодняшней борьбе, 
о сегодняшнем дне Чили.

Ансамбль сразу . же нашел 
широкую аудиторию слушате
лей. Он выступал в школах и 
деревнях, на заводах и на го
родских площадях. 

скорбь и страдания несчаст
ного, угнетенного негритян
ского народа, призыв к его 
освобождению. Его песни 
звали на борьбу за мир. 
Поль Робсон в совершенстве 
владел несколькими языка
ми, в том числе и русским, 
поэтому в его репертуаре 
были песни разных народов. 
Расистам не нравились его 
песни. На одном из концер
тов они собирались его лин
чевать. В 1950 году его ли
шили заграничного паспорта. 
Не имел возможности петь 
он и в «свободной» Америке. 
По всему миру поднялась

«Инти» используют подлин
ные народные инструменты, на
пример, «зампонью» (вид сви
рели, которая известна индей
цам не менее трех тысячеле
тий), звонкоголосую «куэну» 
(под звуки этой флейты индей
ские общины до сих пор соби
раются на общие работы) или 
«чаранго» (мандолину из пан
циря броненосца).

Название ансамбля составля
ют два слова: «Инти» — бог 
солнца индейцев, «Илимани» — 
горная вершина в Андах, с ко
торой связаны многие истори
ческие события.

Красные пончо — свидетель
ство принадлежности участни
ков ансамбля к Союзу комму
нистической молодежи Чили.

С огромным энтузиазмом 
участвовали «Инти» в предвы
борной кампании С. Альенде, 
в молодежных субботниках на 
предприятиях и на полях, в 
грандиозных митингах на На
циональном стадионе. Убеж
денность в необходимости со
циальных преобразований оп - 
ределяла всю их неустанную 
деятельность. Когда началась 
забастовка хозяев грузовиков, 
направленная против прави
тельства Народного единства, 
они оставили музыкальные ин
струменты, чтобы участвовать 
в перевозках, жизненно необ
ходимых для страны. На Все
мирный фестиваль молодежи и 
студентов в Берлин в 1973 году 
они приехали с мозолями на 
руках.

На фестивале они сразу же 
покорили слушателей своим 
искусством, стали одним из 
самых популярных музыкаль
ных коллективов. Они исполня
ли «Венсеремос», и тысячные 
аудитории подхватывали при
пев. Глубокие чувства вызыва
ли их песни о лишениях и 
борьбе народа. Н. Завадская 

волна протеста, и под давле
нием общественности, через 
семь долгих лет вынужден
ного молчания, ему был вы
дан заграничный паспорт.

В 1958 году он вновь по
сетил Советский Союз. Со
ветские люди горячо и сер
дечно встречали выдающего
ся прогрессивного общест
венного деятеля, борца за 
мир, талантливого исполни
теля народных песен. Умер 
Поль Робсон 23 января 1976 
года в возрасте 77 лет, но го
лос его продолжает звучать.

На грампластинки записа
ны негритянские песни: «Где

писала о впечатлении от песни 
Виолетты Парра «Анхелито», 
исполненной на фестивале 
«Инти-Илимани» (это песня 
о ребенке, убитом нищетой): 
«Прозрачные голоса, мягкое 
звучание гитар и свирели кене, 
похожей на плачущий женский 
голос, оставили щемящее, про
роческое чувство печали».

Военный переворот застал 
ансамбль в Италии, куда он 
приехал как посланец Народ
ного единства. С тех пор на 
родине хунтой запрещены пес
ни ансамбля и даже его народ
ные музыкальные инструмен
ты. Поэтому «Инти» говорят: 
«Наши голоса — это свиде
тельство тех, кому пулями затк
нули рты, кого силой заставили 
замолчать».

Ансамбль исполняет многие 
песни Виктора Хары. «Ветры на
рода», написанная за несколько 
месяцев до мученической 
смерти на Национальном ста
дионе, передает ненависть 
Виктора Хары к реакционерам, 
глубокую надежду, что его пес
ню, дело продолжат люди тру
да, которых он так любил.

Песня Виолетты Парра «Рас
каленное солнце», другая из
вестная песня репертуара 
«Инти», передает стремитель
ной мелодией напряженный 
труд шахтеров: в каждой ее 
строке звучит призыв, ощущает
ся зной чилийской пустыни.

В ансамбле шестеро участни
ков, каждый владеет нескольки
ми инструментами. Они сами 
сочиняют песни на темы, ко
торые волнуют их соотечест
венников.

В их репертуаре остаются 
песни времени правительства 
С. Альенде. «Инти» считают, что 
напоминание о достижениях 
Народного единства может слу
жить оружием против угнете
ния и насилия. 

ты, страна отцов?», «Водо
нос», песня американских 
рабочих «Джо Хилл», «Мис
сисипи», чешская «Песня 
свободы», английские, фран
цузские, немецкие песни. Ин
тересно звучат в исполнении 
Поля Робсона русские народ
ные песни: «Эй, ухнем», 
«Ноченька» (в дуэте с И. С. 
Козловским). И, конечно, 
всем нам близки и любимы 
песни И. Дунаевского «Ши
рока страна моя родная», 
И. Дзержинского — «От 
края и до края», Д. Шоста
ковича — «Песня мира». 
Эта грампластинка — хоро
ший подарок всем любите
лям музыки.

С. БОБРОВНИКОВ.

Они поют и объясняют, в J 
чем интересы американских i 
концернов совпадают с интере- ) 
сами чилийской хунты. Они и 
поют и таким образом побуж- д 
дают многих людей выразить g 
солидарность.

Их слушают в римском теат- Ц 
ре и в «Линкольнском центре» р 
Нью-Йорка, на площади в | 
Хельсинки и в церкви в Амс- И 
тердаме, в римском Дворце | 
спорта и в московских концерт- g 
ных залах... В США участников Я 
ансамбля приветствовал и g 
представлял публике знамени- К 
тый народный певец Пит Си- в 
гер. Ежемесячно проходит не | 
менее 20 выступлений в разных | 
странах мира.

Западногерманская газета й 
«Унзере цайт» писала о турне L 
«Инти-Илимани»: «Успех не Р
ограничивается громом апло- й 
дисментов. Всюду, где ан- I 
самбль выступил в ФРГ, замет- g 
но активизировалось движение ъ 
протеста против кровавых Я 
преследований чилийской воен- К 
ной хунты. С большим подъ- № 
емом проходит после концер- в 
тов сбор средств в фонд соли- S 
дарности с жертвами диктату- Е 
ры. Только в Эссене после £ 
концерта фонд пополнился на В 
на 16 000 марок».

«Нас глубоко трогает, — го- 1 
ворят участники ансамбля, — 5 
атмосфера братской солидар- Я 
ности, с которой повсюду от- я 
носятся к нам и нашему наро- i 
ду».

«Инти» не устают напоми
нать: «Силы демократии и мира 
не должны ослаблять бдитель
ность, поскольку фашизм и 
неофашизм являются постоян
ной опасностью, исходящей от 
империализма».

Их сердечно принимали во 
многих социалистических стра
нах: на Кубе и в СССР, во 
Вьетнаме и Болгарии... «Мы бо
ремся за такой общественный 
порядок, при котором вы жи
вете, это фрагмент из интервью 
«Инти» для молодежной газеты 
ГДР, при котором большинство 
из вас родилось. Защищайте 
достигнутое. Используйте каж
дую минуту, чтобы укреплять 
ваше государство. Чем сильнее 
вы, тем сильнее и мы в нашей 
борьбе».

Ярким, впечатляющим было 
выступление «Инти» на Между
народном фестивале политиче
ской песни в Берлине в ны
нешнем году. Здесь ансамбль 
встретил многих друзей и кол
лег из стран Латинской Амери
ки, другие чилийские ансамбли. 
«Инти» исполнили на фестива
ле песни, слова и мелодии ко
торых пронизаны уверенностью 
в победу чилийского народа.

Сейчас ансамбль готовится 
к предстоящему в 1977 году 
Всемирному фестивалю моло
дежи и студентов на Кубе. 
По-прежнему часто проходят 
его выступления. Мы убежде
ны, говорят участники «Инти- 
Илимани», даже и сейчас, ког
да вынуждены жить вне Чили, 
что каждая минута, когда мы 
боремся и трудимся, углубляет 
изоляцию хунты, поддерживает 
сопротивление, приближает на
ше возвращение на родину.

Свою глубокую веру в чи
лийский народ, оптимизм музы
канты передают слушателям.

Материал подготовлен клу
бом политической песни «Бал
лада» Свердловского педагоги
ческого института.

НА СНИМКЕ: ансамбль 
«Инти-Илимани».

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 7
«ВОСТОК»

9.00 — МОСКВА. Новости.
9.10 — Утренняя гимнасти

ка. (Цв.).
9.30 — «Семья Зацепиных». 

Телевизионный художествен
ный фильм. 2-я серия. (Цв.).

10.40 — «Наша биография. 
Год 1938-й». (Цв.).

14.00 — МОСКВА. Програм
ма документальных фильмов к 
Всемирному дню здоровья. 
(Цв.).

14.45 — «Русская речь». 
(Цв.).

15.30 — «Шахматная школа». 
(Цв.).

16.00 — «Экран собирает дру
зей». (Цв.).

16.45 — Сегодня — Всемир
ный день здоровья. (Цв.).

17.15 — «Веселые старты». 
(Цв.).

18.00 — Новости.
18.15— Стихи — детям. (Цв.).
18.30 — Поет народный ар

тист Латвийской ССР П. Граве- 
лис. (Цв.).

19.00 — «Ленинский универ
ситет миллионов». «Современ
ные требования к организации 
труда». (Цв.).

19.30 — Художественный
фильм «Дела сердечные».

21.00 — «Время».
21.30 — «Документальный эк

ран». (Цв.).
22.55 — Международные со

ревнования по спортивной гим
настике. (Цв.). По окончании- 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
11.35 и 12.40— МОСКВА. Уча

щимся 8-х классов. Анатомия, 
физиология и гигиена челове
ка. Гигиена слуха.

12.00 — Специалистам народ
ного хозяйства. Инженерно- 
техническая интеллигенция в 
социалистическом обществе.

13.10 — Экран — учителю. 
Химия.

13.45 и 12.40 — Учащимся 
6-х классов. Музыка. Компози
тор Д. Б. Кабалевский.

14.10 — Испанский язык.
15.05 — Классному руково

дителю. Воспитание интерна
ционалистов.

15.35 — Беседы о киноис
кусстве. «Трудный подросток».

16.35 — Поступающим в ву
зы. Математика. Логарифмиче
ские уравнения и неравенства.

17.05 — Физика. Пеоеменный 
тон. Решение задач. Ответы на 
письма.

17.35 — Учащимся 4-х клас

сов. Природоведение. Почва и 
ее охрана.

17.55 — Свердловск. Студен
там-заочникам. Физика. П 
курс. Действие магнитного по
ля на электрический ток.

19.10 — Новости.
19.25 — Отвечаем на ваши 

письма.
20.10 — «Миниатюры».

М. Жванецкий. Телефильм. 
(Цв).

20.40 — Для вас. малыши!
21.00 — МОСКВА. Концерт 

заслуженной артистки РСФСР 
М. Федоровой. (Цв.).

22.15— Свердловск. Новости.
22.30 — МОСКВА. «Радуга».

Второй международный фести
валь телевизионных программ 
народного творчества. Болга
рия. (Цв.).

22.55 — Поэзия М. Ю. Лер
монтова. Альбом Одоевского.

ЧЕТВЕРГ, 7 АПРЕЛЯ
6.30 — Программа передач.

6.35 — Областные известия.
6.45 — Произведения Н. Пага
нини. 7.15 — Гимнастика для 
детей. 7.25 — Обзор областных 
газет. 7.40 — Соревнуются тру
дящиеся Свердловска и Тби
лиси. 8.15 — Музыкальная про
грамма «Поющий диск». 9.10 — 
Объявления. 10.25 — Произ
водственная гимнастика.
10.35 — Областные известия. 
11.45 — «Как вас обслужи
вают?». 11.55 — Внимание:

технические новинки. 16.45 — 
Обзор газеты «Вечерний Сверд
ловск». 16.50 — Дневник зри
теля и объявления. 20.00 — 
По страницам новых книг. 
М. Усцелемова. «По-над Юрмы- 
чем деревня». 20.30 — Обла
стные известия. 20.40 — Пере-

СВЕРДЛОВСКИИ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера СПАРТАК 
7-1У ОТЕЛЛО 
8-1У АНТОНИИ

И КЛЕОПАТРА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня премьера 

ВАРВАРЫ 
7 IV ДОКТОР НАЗАРОВ 
8-1У ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ

ДВОРЕЦ СПОРТА 
С 30 апреля 
ГАСТРОЛИ 

МОСКОВСКОГО ВОКАЛЬНО- 
ИНСТРУМЕНТАЛЬНОГО 

АНСАМБЛЯ 
«ПЛАМЯ».

Новая программа. 
Билеты продаются в кассах 

филармонии и Дворца 
спорта.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ЧЕРНЫЙ ДРАКОН 
7-IV ПРЕКРАСНАЯ ЕЛЕНА 
8-1У МОЯ ПРЕКРАСНАЯ 

ЛЕДИ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

четырехсеринный широко
форматный фильм 
«ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ 

ФЕРДИНАНДА ЛЮСА» 
(1 и 2-я серии).

Сеансы: 12. 16. 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Миллион за 

Лауру.
СОВКИНО — Братья по 

нрови.
УРАЛ — Ульзана. Вокруг 

света в 80 дней (две сепии). 
Король в Нью-Йорке. Иван 
Васильевич меняет профес
сию. в зале документальных 
фильмов: Право на жизнь. 
Человек и закон.

ТЕМП — Братья по крови.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Принцесса подводного цар
ства.

БУРЕВЕСТНИК — Братья 
по крови.

ЗАРЯ — Старое ружье. 
Сказ про то, как царь Петр 
арапа женил.

СОВРЕМЕННИК — Братья 
по крови.

КОМСОМОЛЕЦ — Отпуск, 
который не состоялся.

ЮЖНЫЙ — Братья по 
крови. Зеленые цепочки.

МИР — Братья по крови.
ЭКРАН — Братья по кро

ви. Горькая ягода.
СТРЕЛА — Преданность 

(две сепии).
ПРОГРЕСС — Развлечение 

для старичков.
ЗНАМЯ — Майерлинг (две 

серии). Сказ про то, как 
царь Петр арапа женил.

ИСКРА — Старое ружье. 
Отпуск, который не состоял
ся. Сказ про то, как царь 
ПеТр арапа женил.

РОДИНА — Принцесса 
подводного царства.

И '
7—8 апреля по области ожидается переменная облачность, 

местами небольшие осадки. Ветер юго-западный, 5 — 10, поры
вы до 15 метров в секунду. Температура воздуха ночью 2 гра
дуса мороза — 3 градуса тепла, днем 5—10, во второй полови
не срока 8—13 градусов тепла.

ПРИГЛАШАЕТ НОВЫЙ ТЕХНИКУМ

На первый учебный год учащиеся принимаются на 
заочное отделение по двум специальностям: «Электро- 
теплотехнические измерения», «Механические измерения».

Организация нового техникума вызвана насущной 
неооходимостью. Десятая пятилетка предъявляет повы
шенные требования к производству. Это пятилетка ка
чества. А без четкого и строгого соблюдения государст
венных стандартов, без точной измерительной техники, 
оез специалистов-метрологов трудно добиться отлично
го качества продукции. Новый техникум и бvдeт гото- 

^пециалистов этого пооФиля — ТЕХНИКОВ-МЕТРО- 
ЛОГОВ и ТЕХНИКОВ-СТАНДАРТИЗАТОРОВ для работы в 
метрологических службах организаций, строек, пред
приятии, всех отраслей народного хозяйства, для лабо
раторий Государственного надзора за стандартам” и из
мерительной техникой системы Госстандарта СССР.

Срок обучения — 2 года 7 месяцев. Желающие посту- 
пить на заочное обучение подают заявления с 3 мая по 
ю августа. Вступительные экзамены с 10 по 20 августа 
в объеме средней школы по литературе и русскому язы
ку (сочинение), математике (устно).

При поступлении, кроме заявления, представляются 
следующие документы: автобиография, аттестат о сред
нем образовании (в подлиннике), медицинская справка 
(форма № 286), справка с места жительства, заверенная 
выписка из трудовой книжки, 4 фотокарточки (Зх 4 см, 
без головного убора). Паспорт и военный билет предъ
являются лично.

Более подробные сведения можно получить в техни
куме по адресу: 624083, Среднеуральск Свердловской 
обл., пер. Гашева, 2а, тел. 17-75 (ттооезд от Свердловско
го жел. дор. вокзала автобусом № 111 «Свердловск — 
Среднеуральск»).

Редактор — 51-28-61. Зам. редактора — 51-38-75. Ответственный секретарь — 51-74-67. Секретариат — 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей и инженерной молодежи — 58-96-11 
Отдел коммунистического воспитания — 51-60-33. Отдел комсомольской жизни и молодежных проблем — 58-92-41. Отдел сельской молодежи — 51-34-22. Отдел военно 
спортивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи — 58-93-89. Отдел литературы и искусства — 51-28-32. Отдел информации — 51-16-81, 58-92-37. Отдел писем — 51-56-69 
Фотокорреспондент — 51-38-28.
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